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Хлеб – валюта валют.

И.В. СТАЛИН

Конец января, и российские сельхозпроизводители начи-
нают готовиться к посевной. Искать кредиты у банков под
ГСМ и закупку семенного фонда. Причём не особо важно –
какую культуру они собираются потом собрать в виде уро-
жая – основных проблем две: дикие процентные ставки в
банках и практически полное отсутствие семян россий-
ского производства. Наша страна за годы дикого капита-
лизма лишилась собственного семенного фонда. В этом году
ощущается серьёзный недостаток семян пшеницы высшего
сорта, лука, моркови и помидоров. 16 января президент
Путин объявил о полной продовольственной безопасности
РФ. 17 числа прошло совещание в Минсельхозе, на котором
была обозначена проблема недостатка импортных семян
на эту весну. В тот же день транснациональные фонды и
компании провели в Берлине продовольственный форум, на
котором поставили задачи странам-участникам. Воз-
можно, это знак РФ как можно скорее выходить из проло-
женной для её колеи в Новый дивный мир глобалистов. 
А пока надо разобраться с посадкой помидоров.

Русские люди всегда знали, что хлеб – всему голова.
Поэтому на определённые праздники готовили кутью,
главный ингредиент которой – зерновые: рис или

пшеница твёрдых сортов. Но даже в Москве купить её прак-
тически невозможно. Пшеница второго и третьего сорта с
семенами округлой формы ещё есть, но классической рус-
ской с удлинёнными зёрнами не найти. Это так же можно
объяснить отсутствием собственного семенного фонда. РФ
как на иглу «подсадили» на западные семена, которые про-
дают глобальные агрокорпорации. При этом их посадочный
материал пригоден лишь для получения урожая и не может
стать основой нового семенного фонда. Проблема обост-
рилась после начала СВО: «недружественные страны» из ЕС
– основные производители семян, к примеру, Голландия,
прекратили их поставки в РA. Причём не только по своей, но
и по нашей инициативе.

Семена – это очевидно дело государственной важности.
Если их не будет, крестьянам нечего будет сеять. В СССР это
понимали. Государство финансировало соответствующие
институты, которые создавали новые сорта сельскохозяй-
ственных культур. Существовали специализированные се-
меноводческие хозяйства, их продукцию централизованно
распределяли по колхозам и совхозам. Эта система распа-
лась вместе с Советским Союзом. В «капиталистическую»
РФ хлынул поток иностранных семян, а «демократическая
власть» сделала вид, что эта тема их не касается. В РФ, мол,
теперь главное – рынок: хотите производить семена – ваше
дело, а мы их купим за нефтедоллары. Семеноводство го-
сударство перестало дотировать в 90-е годы и не даёт на
него деньги по сей день. При этом семена из-за рубежа
стоят в 5-6 раз дороже тех, что выращены в России в экспе-
риментальном порядке. Мало того, Вавиловский институт и
Тимирязевская Академия в части производства новых сор-
тов семян и работ по семеноводству были прикрыты, а на-
чальники этих направлений успешно отправлены на пенсию.

Эту проблему вообще не видят в Минсельхозе и не ин-
формируют о её наличии высшее руководство страны. При-
мер прост. 16 января Путин в ходе общения с главами
муниципальных образований сообщил, что в РФ полностью
обеспечивается продовольственная безопасность. «Сель-
ское хозяйство сейчас демонстрирует очень хорошие, уве-
ренные темпы развития, и мы полностью обеспечиваем свою
продовольственную безопасность», – уверенно заявил Путин
на встрече, проходившей в рамках всероссийского муници-
пального форума «Малая родина – сила России». Он также
добавил, что по основным видам продуктов «всё стабильно».
Мы все знаем, что «стабильность – признак мастерства», од-

нако с зависимостью российских производителей от ино-
странного семенного фонда надо срочно что-то делать.

Транснациональные корпорации и фонды, которые ску-
пают земли во всём мире, получив полный контроль над се-
менным фондом, смогут управлять продовольственным
рынком без участия правительств отдельных стран. Это цель
глобалистов и она становится вполне достижимой. 17 ян-
варя в Берлине открылся трёхдневный XVI Глобальный
форум по продовольствию и сельскому хозяйству / Global
Forum for Food and Agriculture (GFFA). Про него практически
не писали российские СМИ, на нём были приняты решения
именно в интересах глобалистов. Тема форума говорит
сама за себя. В этом году это «Продовольственные системы
для нашего будущего: объединяем усилия ради мира без го-
лода». То есть угроза голода называется совершенно от-
крыто, как это принято у врагов рода человеческого.

В последний день форума в его рамках прошла крупней-
шая в мире неформальная конференция министров сель-
ского хозяйства. Она являлась главным политическим
событием GFFA. На ней профильные министры 61 страны
приняли совместное коммюнике. На конференции также
присутствовали высокопоставленные представители более
десяти глобальных международных организаций, таких как
КВПБ (Комитет всемирной продовольственной безопасно-
сти) / CFS, ФАО (Продовольственная и сельскохозяйствен-
ная организация ООН ) / FAO, МФСР (Международный фонд
сельскохозяйственного развития) / IFAD, ОЭСР (Организа-
ция экономического сотрудничества и развития) / OECD,
ВТО (Всемирная торговая организация) / WTO и Всемирный
банк / World Bank, которые и руководили министрами. Ра-
дует одно: российского министра там точно не было, наша
страна аккуратно выписывается из продовольственной гло-
балистской повестки*.

Главным вопросом продовольственного форума в этом
году было ускорение реализации целей в области устойчи-
вого развития ООН по продовольствию. Глобалисты реально
видят отставание от заданного графика создания Нового
дивного мира. Были обсуждены 4 основных вопроса:

– продвижение устойчивого производства и продоволь-
ственного суверенитета;

– поддержание гибкой и устойчивой цепочки поставок;
– минимизация продовольственных потерь и пищевых

отходов;
– поддержка «обездоленных» групп населения.
Последний вопрос не блещет оригинальностью – на

самом деле речь идёт о замене пищевых цепочек и пере-
воде «нищебродов» на пищу из насекомых. Под «продоволь-
ственным суверенитетом» понимается проникновение
транснациональных корпораций на государственный уро-
вень и захват ими семенных госфондов, «гибкая и устойчи-
вая схема поставок» – принудительная продажа их
продукции, а «минимизация продовольственных потерь» –
искоренение частных фермерских хозяйств. Причём это де-
лается как раз под лозунгами их поддержки: подсаженные
на её иглу, фермеры отдают свои производства в залог и
потом при завершении господдержки их тихо лишаются –
банки всегда отберут «своё».

Ещё одна тема Форума связанна с навязываемым глоба-
листами понятием «изменения климата». В этом плане ФАО
заставляет страны присоединяться к программе парт-
нёрства с Глобальным экологическим фондом (ГЭФ / GEF)
«По поддержке стран в  развитии подходящих к климату
сельскохозяйственной и продовольственной систем». В на-
стоящее время ФАО реализует эту программу в более чем

120 странах мира на сумму более $1,5 млрд, которые на-
правляются на сокращение 500 миллионов тонн выбросов
CO2 и устойчивое управление 100 миллионами гектаров
сельскохозяйственных земель. Именно этот глобальный
фонд – главный оператор и инструмент глобалистов по соз-
данию дефицита продуктов питания и «управления голо-
дом». Хотелось бы понять, относится ли РФ к участникам
этой программы ФАО. Судя по тому, что происходит в
нашем сельском хозяйстве, – да.

Кстати, сокращение выбросов углекислого газа – это
про уничтожение мясо-молочного скота и птицы по всему
миру, как вариант – под предлогом эпизоотий. По данным
ФАО, каждый год на сельскохозяйственные системы при-
ходится около трети мировых выбросов парниковых газов.
«Именно поэтому необходимость обновления традицион-
ных методов сельскохозяйственного производства в зелё-
ном и устойчивом направлении становится всё более
актуальной», – хором считают участники Форума. След-
ствие простое: фермерские хозяйства – не «зелёные» и
подлежат ликвидации. По мнению ФАО, к 2050 году по
крайней мере 10% нынешних мировых сельскохозяйствен-
ных земель станут непригодными для земледелия из-за
изменения климата. Нет, они станут непригодными по пла-
нам транснациональных корпораций, для которых голод –
орудие управления служебными людьми.

Но вернёмся к нашим яйцам помидорам. Два крупней-
ших региона, выращивающие овощи – Астраханская и Вол-
гоградская области – столкнулись с проблемой нехватки
семян помидоров, моркови и лука перед весенней посев-
ной. Этот вопрос обсуждался в день открытия GFFA 17 ян-
варя на совещании в Минсельхозе с представителями
региональных органов сельского хозяйства у директора де-
партамента растениеводства Романа Некрасова. Как раз на
следующий день после того как нашему президенту вло-
жили в уста слова о том, что с продовольственной безопас-
ностью в РФ всё в порядке. На совещании представители
Астраханской области сообщили, что регион обеспечен се-
менами овощных культур примерно на 77%, но обеспокоен-
ность вызывает ситуация с семенами томатов – их всего
70%. Тяжёлая ситуация сложилась у крупнейшего произво-
дителя помидоров АПК «Астраханский». В свою очередь
представитель Волгоградской области сообщил, что его ре-
гион обеспечен семенами моркови и лука лишь на 20%: «За-
явки на поставки были направлены во Францию и Венгрию,
но реакции на них не последовало, а логистические цепочки
поставок не выстроены». Но почему-то никто не сказал, что
панацея – развитие собственного семенного фонда. Кстати
о логистических цепочках –  семена помидоров, моркови и
лука  производит Узбекистан. Может быть лучше развивать
семеводчество на его базе за наши деньги, давая работу по-
тенциальным мигрантам на их собственной родине?..

Конкретный пример завязки на иностранные семена –
АПК «Астраханский» – крупнейший в России производитель
томатной пасты, а также помидоров. Его директор Михаил
Зайцев на совещании объяснил, что проблема у предприя-
тия возникла в связи с запретом на ввоз в Россию голланд-
ского посадочного материала. Его в конце ноября 2023 года
ввёл Россельхознадзор из-за систематического выявления
карантинных объектов в семенах, поступающих из Нидер-
ландов в Россию. Доля голландских семян у АПК «Астрахан-
ский» составляла 35%. «Вот этого количества нам
потенциально не хватает», – доложил Зайцев.

Отечественных семян для производства томатной пасты
в России в промышленных масштабах нет – посадочный ма-
териал завозится из-за рубежа. Закупить в 2024 году недо-
стающее количество в других странах, в том числе из-за
СВО, оказалось проблематично. Необходимы срочные до-
тации государства для восстановления селекционной дея-
тельности и семеноводства в крупных масштабах и уход от
западной логистики. Решить это возможно на основе раз-
вития пока ещё сохранившихся небольших эксперименталь-
ных предприятий, когда-то связанных с Тимирязевской
академией и Всероссийским институтом генетических ре-
сурсов растений имени Вавилова. Но главное – оконча-

тельно порвать с глобалистской повесткой устойчивого раз-
вития, которая ведёт нашу страну к гибели. Неучастие Рос-
сии в GFFA-2024 только первый шаг на трудном пути к
настоящей продовольственной безопасности.

Без срочных мер помидоры в этом году повторят ис-
торию с яйцами. При дефиците томатов правительство
легко найдёт уже отработанное на яйцах решение во-
проса – снизит до нуля таможенные пошлины и запу-
стит в Россию иностранных производителей. Нетрудно
смекнуть, что это будут Турция и Азербайджан. Что
будет с нашими сельхозпредприятиями в этом случае
вряд ли надо специально объяснять – они разорятся.

*Ключевые результаты XVI министерской конференции:
– Реализация права человека на достаточное питание

Достаточное питание должно быть доступным и доступным
для всех.

Министры сельского хозяйства стремятся усилить реа-
лизацию Добровольных руководящих принципов ФАО по
праву на питание и повысить осведомлённость о них.

– Устойчивая трансформация продовольственных систем.
Министры обязались ускорить переход к устойчивому,

местному, адаптированному к конкретным условиям и
устойчивому сельскому хозяйству, чтобы достичь ЦУР 2
ООН по ликвидации голода и других целей устойчивого раз-
вития Повестки дня на период до 2030 года.

– Управление климатом и биоразнообразие.
Агроэкологические подходы, органическое земледелие,

системы агролесоводства и «циркулярная» экономика будут
способствовать сдерживанию климатического кризиса и
утраты биоразнообразия. Министры стремятся поддержи-
вать региональные циклы, региональные цепочки поставок
и устойчивое потребление.

– Укрепление уязвимых групп.
Уязвимые группы особенно страдают от отсутствия про-

довольственной безопасности, недоедания и многочислен-
ных кризисов и поэтому будут укреплены. Равное участие,
особенно для молодого поколения и женщин, имеет решаю-
щее значение.

– Усиление роли женщин в сельскохозяйственном секторе.
Министры стремятся уменьшить неравенство в обраще-

нии с женщинами в сельском хозяйстве, в том числе на ру-
ководящих должностях, и улучшить доступ женщин к земле
и ресурсам производства.

– Укрепление управления. Устойчивое развитие требует
функциональных структур.

Это касается, в частности, гарантий прав землевладения,
доступа к высококачественным семенам и справедливого
доступа к финансированию и сельской инфраструктуре. Ми-
нистры стремятся создать системный подход посредством
межсекторальной координации и согласованности полити-
ческих мер.

– Сокращение вдвое глобальных пищевых отходов.
Цель состоит в том, чтобы к 2030 году резко сократить

продовольственные потери и отходы по всей цепочке соз-
дания стоимости. Для достижения этой цели конкретные
цели должны быть дополнены эффективными мерами; По-
тери и порча пищевой продукции должны быть измерены,
и все заинтересованные стороны должны принять реши-
тельные меры – от первичного производства до частных
домохозяйств.

– Улучшение управления удобрениями и средствами за-
щиты растений.

Министры сельского хозяйства стремятся усилить
устойчивое производство и использование удобрений,
чтобы стабилизировать урожайность и избежать их дефи-
цита во всём мире. Управление использованием удобре-
ний станет частью комплексного, устойчивого управления
земельными ресурсами. Министры стремятся поддержать
страны Глобального Юга в устойчивом производстве
удобрений.
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Обращаем внимание читателей, что организации «Талибан», ИГИЛ, ОУН, УПА, УНА-УНСО, «Правый сектор», батальон «Азов», Меджлис крымско-татарского народа, 
«Джебхат ан-Нусра», «Тризуб им. Степана Бандеры», «Братья-масульмане», «Свидетели Иеговы» признаны экстремистскими и запрещены в Российской Федерации.
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Дмитрий СВЕТИН
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НА СЧЕТАХ ФНБ РОССИИ 
ЗАКОНЧИЛИСЬ ЕВРО

По состоянию на 1 января 2024 года объём Фонда на-
ционального благосостояния (ФНБ) составил 11,97 трил-
лиона рублей, из них ликвидные активы – 5,01 триллиона
рублей. Об этом говорится в сообщении на сайте Минфина.

За месяц на счетах ФНБ в Банке России объём ино-
странной валюты сократился почти на треть. Кроме того,
теперь там только юани, а евро закончились. По состоянию
на 1 декабря 2023 года там было размещено 3,27 милли-
арда евро и 279,8 миллиарда юаней (3,78 триллиона руб-
лей), спустя месяц осталось только 227,3 миллиарда юаней
(2,85 триллиона рублей).

Объём рублей увеличился с 1,2 миллиарда до 1,5 мил-
лиарда, а запасы золота упали с 508,3 до 359 тонн. На де-
позитах в ВЭБ.РФ размещено 658,8 миллиарда рублей (по
данным на 1 декабря 2023 года – 658,3 миллиарда).

В долговые обязательства иностранных государств вло-
жены три миллиарда долларов, а остальные средства ФНБ
находятся в ценных бумагах российских эмитентов и на
субординированном депозите в Газпромбанке, откуда
средства должны пойти на финансирование самоокупае-
мых инфраструктурных проектов.

Два года назад в ФНБ в Банке России находилось 38,5
миллиарда евро, 4,18 миллиарда фунтов стерлингов, 600
миллиардов японских иен, 226,8 миллиарда юаней и 405,7
тонны золота.

Ранее стало известно, что из-за падения в декабре 2023
года нефтегазовых доходов ниже базового уровня Минфин
вернулся к продажам валюты в рамках бюджетного пра-
вила. lenta.ru

14-й ПОШЁЛ, 13-му ПРИГОТОВИТЬСЯ
У каждого предсказателя свои методы: кто-то для по-

строения своих прогнозов гадает на картах Таро, кто-то
следит за движением планет, кто-то изучил бухгалтерские
и бюджетные правила, императивные сроки UCC… Гадание
«на бухгалтерии» интересно тем, что позволяет называть
точные сроки наступления определённый событий… Из из-
вестных мне астрологов только Светлана Драган позволяет
себе называть точные даты, но я предполагаю, что она в по-
строении своих предсказаний совмещает два метода – от-
слеживание движения планет и императивных сроков
международной финансовой отчётности.

Императивные сроки финансовой отчётности «прокля-
тый Запад» всегда соблюдает:

Bloomberg: Белый дом поддержал закон об аресте за-
мороженных российских активов для восстановления
Украины.

Кажется, именно так президент Джо Байден надеется
обойти задержку Конгресса и предоставить Украине столь
необходимые средства, в то время как Зеленский ругает
союзников и предупреждает, что «колебания» Запада при-
дадут смелости Путину.

«Администрация президента Джо Байдена поддерживает
закон, который позволит ей конфисковать замороженные рос-
сийские активы на сумму около 300 миллиардов долларов,
чтобы помочь оплатить восстановление Украины. Это ради-
кальный сдвиг ситуации», – сообщает агентство Bloomberg.

300 миллиардов долларов – это первый из 14-ти зафик-
сированных кредитов, о которых я писала (ПГ №3).

Вот таким образом восстановление регистрации Мин-
фина уже начинает приносить свои плоды, но не нам.
Собственно на эти самые конфискованные у РФ в пользу
Украины 300 млрд «проклятый Запад» и планирует развер-
нуть военную промышленность, продукция которой очень
скоро может полететь и в нашу сторону… Татьяна Волкова

САНКЦИИ ДАВЯТ
Российские компании испытывают нарастающие слож-

ности в платежах в адрес Турции и Китая – ключевых «дру-
жественных стран», которые обеспечивают больше
половины импортных товаров, поставляемых в РФ.

Китайские банки, так же как и турецкие, разрывают от-
ношения с российскими кредитными организациями.

По словам одного из собеседников, это происходит «из-
за давления со стороны США». Американский Минфин в
конце декабря предупредил, что будет наказывать санк-
циями иностранные банки, «поддерживающие военные
усилия России».

В Турции это привело к практически полному параличу
операций по экспорту в РФ, писала накануне Ekonomim. Ис-
точники подтверждают: почти все работавшие с Россией
крупные турецкие банки блокируют платежи, в том числе в
лирах и рублях, и закрывают корсчёта «коллегам» из РФ.

Что касается китайских банков, то проблемы с ними на-
чали возникать ещё в ноябре, а в декабре участились, рас-
сказывает гендиректор транспортной компании Delko
Санджар Ашуралиев. «Оплата грузоперевозок, если пла-
тельщик не является резидентом страны, проходит долго.
По последним данным, срок поступления денежных
средств достигает недели», – сетует Ашуралиев.

Глава «Оптималог» Георгий Властопуло отмечает, что, в
отличие от Турции, проблемы с Китаем – «это пока точеч-
ные истории». Однако их масштаб может вырасти: по дан-
ным Bloomberg, крупнейшие госбанки КНР начали
«зачистку» связанных с РФ клиентов. Они ищут среди них
тех, чьи бенефициары или контролирующие лица находятся
в РФ, а также «серых» поставщиков подсанкционных това-
ров через третьи страны.

По словам источников, банки прекратят обслуживание
компаний, внесённых в санкционные списки, и перестанут
предоставлять финансовые услуги российскому оборонно-
промышленному комплексу вне зависимости от того, в
какой валюте и в какой юрисдикции проходят транзакции.

После начала войны с Украиной Китай стал крупнейшим
торговым партнёром Кремля: он на 69% увеличил поставки
товаров в РФ и обеспечивает 41% всего импорта в стране.
Впрочем, для Китая РФ остаётся «экономическим карли-
ком»: она занимает лишь 3,3% в его экспорте размером и
не входит в топ-5 главных рынков. В Евросоюз КНР продаёт
вчетверо больше товаров, чем в РФ, в США – в 3,3 раза
больше. Их доли 13,2% и 11,2% соответственно, писали в
декабре эксперты Института Гайдара. «Коммерсантъ»

БОРЬБА С ЗАМОРОЖЕННЫМИ
Власти Новосибирска запретили местным жителям вы-

ходить на митинг под лозунгом «Организуемся! Иначе – за-
мёрзнем!», который они собирались провести 20 января
из-за коллапса системы ЖКХ. 

Вице-мэр города Геннадий Захаров заявил, что акция
«может создать угрозу правам человека и гражданина, за-
конности, правопорядку и общественной безопасности, в
том числе основам конституционного строя».

Митинг был запланирован в гайд-парке театра «Глобус»
и не требовал согласования властей, отметили инициаторы
акции из движения «Красный поворот». По их словам, за-
прет акции со стороны мэрии «незаконный и политически
мотивированный». Также они назвали его «коммунальным
экстремизмом». При этом организаторы подчеркнули, что

митинг всё равно состоится, и подали повторное уведом-
ление о проведении мероприятия 27 января.

Новосибирск с начала января пережил две крупных ком-
мунальный аварии, которые оставили десятки тысяч жителей
города без отопления в сильные морозы. 11 января в Ленин-
ском районе Новосибирска из-за аварии на теплотрассе
тепло перестало поступать в 100 домов, 13 школ и больниц.
Тогда прорвало трубу, которую не меняли 50 лет – с 1974 года.

17 января произошла ещё одна авария в том же районе
– фонтан кипятка поднялся до уровня седьмого этажа, по-
страдали 14 человек. После прорыва трубы в 161 доме от-
ключили отопление. Городские власти начали готовить
пункты временного размещения для возможной эвакуации
людей. Повреждённый трубопровод был проложен в 1963
году и последний раз ремонтировался более 30 лет назад
– в 1990 году.

С начала года коммунальные аварии, оставившие сотни
тысяч россиян без тепла, воды, электричества и газа, про-
изошли как минимум в 43 регионах.

Несмотря на критический износ и череду аварий, рос-
сийские власти планируют радикальное сокращение рас-
ходов на жилищно-коммунальную инфраструктуру.
Согласно бюджету на 2024-2026 годы, финансирование
сферы ЖКХ из федеральной казны будет урезано более
чем вдвое.

В текущем году бюджет выделит на ЖКХ 886 млрд руб.
– на 24 млрд руб. больше, чем в 2023-м. И хотя номинально
расходы незначительно увеличатся, в реальном выражении
– с учётом инфляции, которую Росстат оценивает в 7,5%, –
они станут меньше почти на 5%.

С 2025 года, согласно закону о бюджете, начнётся рез-
кий секвестр расходов на ЖКХ: они будут урезаны на 43%,
до 506 млрд руб. А в 2026-м году – ещё на 25%, до 381 млрд
руб. Таким образом, за три года бюджет ЖКХ, финансируе-
мый федеральной казной, сожмётся в 2,3 раза, до мини-
мума за 6 лет.

Износ сетей коммунальной инфраструктуры в РФ, вклю-
чая тепло– и водоснабжение, а также канализацию, к сере-
дине 2022 года превысил 70%. «Сибирь. Реалии».

ИМ ТАМ ЛУЧШЕ?
Война на Украине ускорила «утечку мозгов» из России:

за два года военного конфликта отечествееная наука лиши-
лась около 2500 учёных, подсчитали на основе данных меж-
дународной базы ORCID.

Созданная в 2012 году база объединяет сведения о
более чем 20 млн учёных по всему миру. Регистрация в ней
стала обязательной для публикующихся сотрудников круп-
ных российских вузов. В ней есть даже профиль Марии Во-
ронцовой, предполагаемой дочери президента Путина.

К 2020 году ежегодно в базе появлялись записи более
чем о 5 тыс. российских учёных. По состоянию на октябрь
2023 года в ней было более 130 тыс. учёных, у которых ука-
зано хотя бы одно место работы, связанное с Россией.

В крупнейших вузах (МГУ, ВШЭ, МФТИ и др.) в ORCID за-
регистрированы 20-30% от общего количества научных ра-
ботников.

С 2012 по 2021 год доля научных сотрудников, которые
меняли аффилиацию с российской на зарубежную, остава-
лась практически неизменной – на уровне 10%. Но в 2022
году произошёл скачок – за границу переместилось 30%
учёных, зарегистрированных в ORCID. Таким образом,
более 600 научных работников покинули Россию, а доля
тех, кто выбрал следующее место работы за границей, вы-
росла в три раза.

С учётом того, что проходит около года, прежде чем
пользователи базы меняют данные о месте работы, общее
число порвавших связи с Россией может оказаться ближе
к 1600 человек.

Если учитывать ещё и увольнения из российских орга-
низаций, добавление новой страны в профиль без указания
места работы или удаление записей о трудоустройстве в
России, то цифра покинувших страну учёных увеличится на
900 человек. В сумме, по консервативным оценкам, страну
могли покинуть 2500 учёных. Наибольший отток научных со-
трудников (23%) пришёлся на московские университеты:
ВШЭ, МГУ, Сколково и МФТИ.

Изменились и направления миграции учёных. До войны
в топ-3 стран для переезда входили США, Германия и Ве-
ликобритания. После начала военных действий третье
место занял Израиль – доля переездов туда увеличилась на
175%. Абсолютными лидерами по росту стали Узбекистан,
Армения, Киргизия и ОАЭ – доля переместившихся туда
учёных превысила 1% от всех уехавших, а средний рост со-
ставил 300%.

В результате оттока учёных упала публикационная ак-
тивность и доля российских научных публикаций. Согласно
оценке Института стратегических исследований и эконо-
мики знаний ВШЭ, по количеству международных публика-
ций Россия уже опустилась на 11-е место, вернувшись на
уровень 2016-2017 годов. По наблюдениям самих учёных,
снизилось также качество научных публикаций и заявок на
студенческие гранты.

Ждать скорого возвращения людей науки в РФ не стоит,
говорят в научной сфере. В последние 20 лет возникло
ощущение, что в РФ можно заниматься наукой, поэтому
кто-то возвращался и жил на две страны, но теперь эта ре-
путация потеряна.

Когда это рушится, это не восстанавливается ни за
год, ни за два. Нужно опять лет двадцать, говорят учёные.
Русская служба ТМТ (иноагент)

ОБОЛГАТЬ И ЗАДАВИТЬ!
Власти поставили силовикам задачу связать прокатив-

шиеся в январе протесты в башкирском Баймаке с некими
«международными провокаторами». А региональным чинов-
никам – обеспечить на мартовских выборах президента явку
избирателей и подачу голосов «за» на уровне не ниже 70%.

По данным источников в силовых структурах, в настоя-
щее время правоохранители изучают ситуацию с массо-
выми митингами и ищут чаты и каналы в WhatsApp и
Telegram, которые, по мнению властей, могли скоордини-
ровать акции протеста. Решение жёстко преследовать их
участников было принято совместно администрацией пре-
зидента и руководством силовых структур.

Возможные опасения насчёт дальнейших волнений в
республике близкий к Кремлю собеседник назвал «ерун-
дой». Согласно этому источнику, власть рассчитывает на то,
что жители Башкортостана самостоятельно обеспечат ис-
комый результат – 70% явки и 70% за действующего пре-
зидента Путина. Но при необходимости результаты
республиканского голосования «могут и накрутить».

Задачу связать массовые протесты в Башкортостане с
образом «внешней угрозы» уже отрабатывают чиновники и
пропагандисты. По словам главы республики Радия Хаби-
рова, за массовыми протестами стоят «предатели», кото-
рые стремятся отделить республику от РФ. Readovka
уточнила, что речь идёт о «сети международных экстреми-
стов». Провластные блогеры в своих телеграм-каналах
отыскивают в протестах украинский след и действия поли-
тика-эмигранта Михаила Ходорковского.

В Баймакском районе Башкортостана 17 января вспых-
нули крупнейшие за последние три года протесты в РФ.
Когда силовики принялись разгонять многотысячный ми-
тинг в поддержку активиста Фаиля Алсынова, приговорён-
ного к четырём годам колонии по обвинению в «разжигании
межнациональной вражды», начались жёсткие столкнове-
ния протестующих с омоновцами. Несколько десятков че-
ловек были задержаны.

Спустя несколько часов протеста МВД Башкортостана
возбудило уголовное дело о массовых беспорядках. Киров-
ский районный суд Уфы арестовал шестерых участников
акции. Юлай Аралбаев, Радмир Мухаметшин, Дмитрий Пет-
ров и Денис Скворцов получили по 10 суток, а Ильнар Галин
– 13 суток. «Коммерсантъ»

ДЕКЛАРАЦИЯ ЗАВИСИМОСТИ
Мне показалось важным дать актуальную историческую

справку энциклопедического характера.
Сегодня всем очевидно, что у нас во власти образовалась

группа повстанцев, которая возглавила национально-осво-
бодительную борьбу за обретение суверенитета. Но факт от-
сутствия суверенитета признавали не всегда, и даже
наоборот, говорилось, что настоящую-то независимость Рос-
сия и обрела в «святые девяностые», бережно её пестует и
боится расплескать. Это маргиналы всякие вякали и наме-
кали на колониальный статус. И вдруг труба, гроза!

Предлагаю к ознакомлению публикацию автора от 
16 июня 2020 года.

Обнуление России.
Мать честная! По центральному телевизору открыто го-

ворят то, о чём шептались в подворотнях интернета. РФ –
колония США, или ещё кого-то там.

А теперь пришло время освобождения. В этом, оказы-
вается, и смысл тайной спецоперации под кодовым назва-
нием «Голосование по поправкам». Я ничего не понимаю
теперь, чем и делюсь с читателем.

Колония – значит политика, включая войны средней тя-
жести, Крым, реформы экономические, образовательные,
пенсионные и прочие проводились колониальной адми-

нистрацией (президент, правительство, Дума и Сенат, мэры
и главы субъектов и т.д. и т.п.) в интересах метрополии и во
вред народам РФ.

В моём непонимании после объявления о колониальном
статусе большинство высших чиновников, включая самого,
должны покаяться публично, застрелиться и только потом
инициировать некую декларацию независимости.

Вместо этого, под носом ничего не ведающей метропо-
лии «комитетом национального спасения» проводится тай-
ная спецоперация, о которой всем известно, по обретению
независимости. При этом главной задачей кампании яв-
ляется оставление у власти человека, которому метропо-
лия четверть века доверяла управление колонией.

Хочется забыться в стихах!

«Россия – священная наша держава!»
Люблю при луне исполнять на балконе,
А тут мне с экрана какая-то жаба
Сказала РФ – это просто колония.

На радость соседям моим либералам
Я песни начатой не смог дозакончить.
Мужчины! Сбирайте походные ранцы.
Мужчины! Солдаты! По коням, по коням!

Герои, вступайте в ряды ополченья!
Пожарского с Мининым вспомним заветы!
Врагу не укрыться! Отмщенье! Отмщенье!
Они нам заплатят за то и за это!

О, витязи-други, джигиты-батуры,
Не убоись убивающих тело.
К вам завтра придут с избирательной урной,
Засунь в них поглубже свои бюллетени.

Ведь может лишь тот уповать на свободу,
Кто сам за неё голосов не жалеет.
О Путин, Владимир, Володенька, Вова!
Махатма ты Ганди моих поколений.

То знает лишь мокрая только подушка,
Как четверть столетья тебе было тошно.
Ты был в услуженьи Обамов и Бушей,
А ночью в камине пёк нашу картошку.

Ты словно могучий Илюша былинный,
Который был немочью к печке приверчен.
Мы будто калики – протянем напиться
Живительной влаги народной поддержки.

Назавтра, одевшись в китайские СИЗы,
Не бойтесь дары приносящих китайцев!
Мы сложим свои голоса за Отчизну!
А Майкрософт правильно их посчитает.

Виктор Волхов

ПЕЧАТНЫЕ КНИГИ ОКАЗАЛИСЬ ПОЛЕЗНЕЕ
ЭЛЕКТРОННЫХ ДЛЯ УМА ДЕТЕЙ

Чтение печатных книг улучшает способность понимать
текст, в отличие от чтения с электронных устройств.

Это показало исследование, опубликованное в журнале
Review of Educational Research (RER).

Учёные проанализировали данные 25 научных статей,
опубликованных в период с 2000 по 2022 год, в которых
приняли участие около 470 тысяч участников из 30 стран.

Эксперименты подтвердили, что чтение печатных изда-
ний, как для развлечения, так и для учёбы, улучшает спо-
собность детей понимать текст.

Чтение с помощью электронных устройств не имело та-
кого эффекта.

Более того, у учеников начальной и средней школы спо-
собность понимать текст не только не улучшалась при чте-
нии электронных книг, но и немного ухудшалась. Это
происходило даже при чтении Википедии или других обра-
зовательных сайтов.

Результаты могут быть связаны с тем, что электронные
устройства можно использовать не только для чтения – это,
вероятно, отвлекает читателей. К тому же тексты в сети
часто направлены на короткую и быструю стимуляцию,
имеют более низкое качество и содержат менее сложный
словарный запас.

Авторы подчеркнули, что педагогам и родителям сле-
дует поощрять учащихся, особенно младших классов, чаще
читать печатные тексты. Газета.Ру

ИССЛЕДОВАНИЕ: 
СИНЕЕ ИЗЛУЧЕНИЕ СМАРТФОНОВ СВЯЗАНО

С РИСКОМ НАБОРА ВЕСА
Нашу повседневную жизнь сложно представить без гад-

жетов. Тем не менее их использование далеко не всегда
несёт пользу для нашего организма: недавнее исследова-
ние учёных Тюменского государственного университета
Минздрава РФ (ТМУ), опубликованное в журнале Biology,
посвящено изучению негативного влияния синего излуче-
ния смартфонов и компьютеров на здоровье и активность
людей.

Синее излучение представляет собой часть видимого
спектра почти с самой короткой длиной волны и самой вы-
сокой частотой, вследствие чего переносит наибольшее
(по сравнению с волнами большей длины) количество энер-
гии. Это приводит к тому, что синий свет оказывает значи-
тельное влияние на организм человека и в чрезмерном
количестве может наносить вред глазам. Кроме того, синее
излучение играет жизненно важную роль в регуляции цикла
сна-бодрствования, а также влияет на выработку гормонов
и метаболические процессы в организме.

Интересно, что избыточное воздействие синего излуче-
ния оказалось также связанным с изменением BMI (ин-
декса массы тела). Издательство РИА Новости со ссылкой
на исследование учёных ТМУ отмечает, что даже непродол-
жительное воздействие синего света в период активной
выработки мелатонина (с 21.30 до 01.00) связано с повы-
шенными рисками метаболических нарушений, в том числе
набором веса.

Кроме того, учёные ТМУ выяснили, что синее излучение
слабо взаимосвязано с качеством самого сна, а также уров-
нем двигательной активности. Также в исследовании был
предложен новый показатель, называемый индексом из-
бытка синего света в ночное время (NEIbl), который лучше
всего прогнозирует изменения индекса массы тела у людей
с определёнными генами, делающими их организм осо-
бенно чувствительным к синему излучению.

Конечно, сейчас едва ли возможно отказаться от ис-
пользования электронных устройств в тёмное время суток.
Тем не менее, большинство операционных систем пред-
усматривает специальные режимы адаптации дисплея (iOS
Night Shift, Android Night Mode и другие). Такие функции
значительно повышают цветовую температуру дисплея от
заката до рассвета, сокращая количество синего излуче-
ния. Владимир Тихонов

И ЭТО ВСЁ О НАС
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БЕССРОЧНЫЙ СТАТУС 
БЕЗ НОВЫХ МЕР 

РЕАЛЬНОЙ СОЦПОДДЕРЖКИ
Президент РФ подписал вымучиваемый

много лет консерваторами и просемейной об-
щественностью Указ «О мерах социальной под-
держки многодетных семей». Несмотря на
признание в нём бессрочного статуса много-
детной семьи и соответствующих удостовере-
ний для родителей, конкретных новых мер
поддержки в нём нет. Лишь перечисляются уже
существующие на федеральном уровне (они
как бы дополнительно утверждаются) меры, а
также даются рекомендации регионам по снаб-
жению многодетных положенным им по закону
льготам. А также, несмотря на заявленный бес-
срочный статус многодетной семьи, меры её
соцподдержки непонятным образом ограни-
чены «достижением старшим ребёнком в
семье 18 лет». Также Правительство займётся
оцифровкой многодетных, создав для них от-
дельную единую базу. Но нам хочется смотреть
в будущее многодетных с оптимизмом, так что
будем рассматривать этот Указ как задел на
будущее, который ещё будет уточняться и обя-
зательно получит нормальное законотворче-
ское воплощение.

Перейдём непосредственно к анализу текста
документа Указ Президента РФ от 23.01.2024
№63 “О мерах социальной поддержки многодет-
ных семей”.

«Учитывая важную роль семьи в развитии го-
сударства и общества, постановляю:

1. Установить, что многодетной семьёй в РФ
является семья, имеющая трёх и более детей,
статус которой устанавливается бессрочно».

Полемика вокруг необходимости появления
в РФ бессрочного статуса для многодетных ве-
дётся очень давно – с момента принятия анало-
гичного Указа покойным Борисом Ельциным в
1992 г. Просемейная общественность неодно-
кратно просила власть признать, что «бывших
родителей не бывает». И вот наконец это при-
знано на высшем уровне Владимиром Путиным.

Что же даёт многодетным этот бессрочный
статус на практике – вот ключевой вопрос, на ко-
торый попытаемся ответить при анализе доку-
мента. Естественно, раз Указ именно о
соцподдержке – то и она, по логике, должна быть
бессрочной для многодетных родителей и чле-
нов их семьи. Но вот тут-то и возникают самые
большие вопросы.

«2. Предоставление многодетным семьям
мер социальной поддержки осуществляется до
достижения старшим ребёнком возраста 18 лет
или возраста 23 лет при условии его обучения в
организации, осуществляющей образователь-
ную деятельность, по очной форме обучения».

Весьма неоднозначная формулировка, кото-
рую можно трактовать как угодно. То есть если
старший ребёнок достиг совершеннолетия, и
при этом в семье воспитывается ещё
двое/трое/десять несовершеннолетних – предо-
ставление мер соцподдержки завершается? До-
пустим, авторы хотели сказать, что если в
многодетной семье остаётся только двое несо-
вершеннолетних (хотя это неочевидно из текста
Указа) – тогда соцподдержка семье прекраща-
ется. Хотя в этом случае следовало бы исполь-
зовать более точную формулировку, например:
“Предоставление многодетным семьям мер
соцподдержки осуществляется до того момента,
пока в семье остаётся ТРОЕ несовершеннолет-
них детей”. 

Но даже если и так, в чём тогда смысл бес-
срочного статуса, присваиваемого многодет-
ной семье? Родительские организации давно
выступают за то, чтобы меры соцподдержки
многодетным родителям также предоставля-
лись действительно бессрочно, или хотя бы до
достижения МЛАДШИМ ребёнком совершен-
нолетия. Например, если в семье уже родилось
трое детей, то равное право на соцподдержку
имеет каждый из них до совершенно-
летия/окончания очного обучения в ссузе/вузе.
А если в многодетной семье все родившиеся
уже старше 25 лет, все отучились/работа-
ют/вышли замуж, а самый младший – ещё
школьник, государство продолжает его под-
держивать в полной мере.

То есть всех детей, рождённых многодет-
ными родителями, надо поддерживать незави-
симо от возраста других детей из этой семьи.
Странно, что для авторов указа президента РФ
этот очевидный момент оказался не очевиден.

И конечно же, отдельно следовало бы заду-
маться и о бессрочных льготах для многодетных
родителей – в виде оплаты ЖКХ, проезда на
транспорте, бесплатного посещения музеев (не
раз в месяц, по усмотрению администрации, как
сейчас, а всегда когда удобно семье) и т.д. Увы,
подобного в документе мы не видим.

«3. Многодетным семьям в соответствии с
законодательством РФ гарантируются:

а) предоставление государственных посо-
бий и выплат в связи с рождением и воспита-
нием детей;

б) предоставление мер поддержки в сфере
трудовых отношений;

в) досрочное назначение женщинам страхо-
вой пенсии по старости в связи с рождением и
воспитанием трёх и более детей;

г) профессиональное обучение многодетных
родителей и получение ими дополнительного
профессионального образования в целях обес-
печения их качественной занятости;

д) право на бесплатное посещение музеев,
парков культуры и отдыха, выставок на террито-
рии РФ независимо от места жительства в по-
рядке и на условиях, которые определены в
субъектах РФ».

Видим, что о новых мерах соцподдержки
многодетным речи не идёт – лишь подтвер-
ждаются те, что уже имеются в российском за-
конодательстве. В частности, гарантируется
уже установленная в Трудовом кодексе за-
щита от увольнений. Есть небольшое расши-
рение прав в части посещения музеев и
парков отдыха, но опять же – бесплатность
этих удовольствий отдана на откуп конкрет-
ным субъектам РФ.

Отдельно следует сказать про гарантию на
профессиональное обучение многодетных ро-
дителей и получение ими дополнительного
профессионального образования. В действую-
щем законодательстве не прописаны какие-
либо права многодетных родителей на льготы
при поступлении/оплате образования в вузе.
Что же такое предлагаемое в указе «дополни-
тельное профобразование»? Есть действую-
щий федеральный проект «Содействие заня-
тости», но в его рамках получаемый сертифи-
кат о получении дополнительного образования
даёт многодетному родителю право на занятие
деятельностью в новой сфере, но не даёт
новой профессиональной квалификации, а
значит – и профессии. Видимо, в Минтруде до
сих пор этого не уяснили.

«4. Правительству Российской Федерации:
а) установить единый образец удостовере-

ния, подтверждающего статус многодетной
семьи в РФ;

б) обеспечить ведение банка данных о мно-
годетных семьях в целях учёта сведений о таких
семьях, в том числе о предоставляемых им
мерах социальной поддержки, посредством ис-
пользования государственной информационной
системы “Единая централизованная цифровая
платформа в социальной сфере”, а также осу-
ществление мониторинга социально-экономи-
ческого положения многодетных семей и
реализации субъектами РФ мер социальной
поддержки таких семей;

в) определить порядок и условия участия ор-
ганизаций, находящихся в ведении федераль-
ных органов исполнительной власти и других
федеральных государственных органов, в пре-
доставлении мер социальной поддержки, пред-
усмотренных подпунктом “д” пункта 3 и
абзацами вторым, четвёртым и шестым под-
пункта “а” пункта 6 настоящего Указа».

В этом пункте ключевой момент – про соз-
дания отдельного цифрового банка данных
многодетных семей. О том, что нуждаемость в
соцподдержке (да даже просто факт её получе-
ния), согласно алгоритмам различных ГИС и
разрабатываемой ныне АИС «Профилактика»,
является фактором неблагополучия, достаточ-
ной причиной для постановки семьи на учёт ор-
ганов опеки, – мы ранее не раз сообщали.  То
есть из этой единой базы многодетных до ста-
туса ТЖС – полшага. И это не может не внушать
тревоги. При том, что в использующейся ныне
базе данных ЕГИССО и без того все данные о

получении соцуслуг и пособий должны быть
указаны.

«6. Рекомендовать высшим должностным
лицам субъектов Российской Федерации:

а) установить следующие меры социальной
поддержки многодетных семей:

- бесплатное обеспечение детей в возрасте
до 6 лет лекарственными препаратами по ре-
цептам на лекарственные препараты;

- предоставление обучающимся общеобра-
зовательных организаций бесплатного проезда
автомобильным транспортом (за исключением
такси) в городском и пригородном сообщении,
городским наземным электрическим транспор-
том и метрополитеном;

- предоставление бесплатного питания об-
учающимся в общеобразовательных и профес-
сиональных образовательных организациях
субъектов Российской Федерации;

- обеспечение обучающихся общеобразова-
тельных организаций в соответствии с установ-
ленными нормативами одеждой для посещения
учебных занятий, а также спортивной формой на
весь период обучения;

- приём детей в организации, осуществляю-
щие образовательную деятельность по реализа-
ции образовательных программ дошкольного
образования, в первоочередном порядке;

- предоставление льгот по оплате жилья и
коммунальных услуг в размере не ниже 30 про-
центов от установленного размера оплаты;

- содействие в улучшении жилищных усло-
вий и предоставлении земельных участков,
обеспеченных необходимыми объектами ин-
фраструктуры;

б) определить порядок и условия предостав-
ления многодетным семьям мер социальной
поддержки.

7. Высшие должностные лица субъектов Рос-
сийской Федерации вправе расширять катего-
рию многодетной семьи с учётом национальных,
культурных и демографических особенностей
развития соответствующего субъекта Россий-
ской Федерации, а также устанавливать допол-
нительные меры социальной поддержки
многодетных семей».

В пункте 6 перечисляются важные моменты
по реальной поддержке многодетных семей, в
частности, по льготам на оплату ЖКХ в размере
30%, по предоставлению земельных участков и
улучшению жилищных условий. Но, во-первых,
это тоже не новые меры – все они уже суще-
ствовали ранее. Во-вторых, ключевой момент
здесь в том, что всё это оформлено как про-
стые рекомендации региональным властям. То
есть полномочия по реализации этих реальных
мер соцподдержки спущены в регионы. Ну и,
конечно же, главы регионов сами вольны ре-
шать, сколько ещё они потратят денег на меры
соцподдержки, которые могут вводить и сами.
Собственно, всё это в регионах можно было
делать и до указа. Рекомендательный харак-
тер, отсутствие рейтингов/федерального мо-
ниторинга по реализации регионами мер в
этой части ни к чему их прямо не обязывают.
Что очень печально.

Что касается права на получение льготного
земельного участка – с 2024 г. такие участки
выдаются только нуждающимся в улучшении
жилищных условий. То есть тем небогатым
многодетным, кому тесно в нынешних домах/
квартирах. Понятно, что при получении участка
денег на строительство на нём нормального
дома у таких семей не появится.

То есть при вроде как безусловно благом и
правильном долгожданном начинании мы
снова сталкиваемся с его совершенно кривой
и спорной реализацией. При подаче многодет-
ной семьёй заявления на пособие выясняется
ещё одна странность, о которой не можем не
сказать: доход совершеннолетнего прописан-
ного в жилище многодетной семьи её члена
учитывается при расчёте пособия. И таким об-
разом по доходам многие многодетные не про-
ходят условия для получения пособия. Но при
этом – если надо отрезать семье льготы – ра-
ботающий 19-летний вчерашний ребёнок или,
например, обучающийся в вузе на заочном
член семьи является критическим фактором –

льгот такая многодетная семья лишается. Тут
считается, что эти «дети» уже как бы не из мно-
годетной семьи. А вот когда доходит до права
на получение пособия – все их доходы учиты-
ваются как доходы в единой многодетной
семье. Налицо очевидный правовой диссо-
нанс, очень хотелось бы, чтобы чиновники об-
ратили на него внимание. 

Что можно сказать по этому указу в сухом
остатке? Пока он более всего похож на заявле-
ние верховной власти, что они, наконец, уви-
дели многодетные семьи, пытаются понять
проблемы многодетных родителей и будут на-
конец более пристально следить за реализа-
цией их прав и может даже предоставлять
новые меры соцподдержки – если на это пой-
дут в каждом отдельно взятом регионе, ко-
нечно же. Вот такая история. И конечно же, всё
это выглядело бы намного серьёзнее, если бы
статус многодетных родителей и конкретные
меры соцподдержки таких родителей были
прописаны в указе как бессрочные. И если бы
там же было прописано, что даже при наличии
одного несовершеннолетнего ребёнка в много-
детной семье (когда другие уже выросли) все
меры соцподдержки для неё сохраняются. Это
базовые моменты. А одним статусом, про-
стите, сыт не будешь.

ВЛАСТИ ТУЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ – 
В ФАРВАТАРЕ УНИЧТОЖЕНИЯ

ТРАДИЦИОННОЙ ШКОЛЫ 
И ПРОФЕССИИ УЧИТЕЛЯ

Министерство образования Тульской обла-
сти радостно объявило, что уже в этом году все
домашние задания школьников будет прове-
рять нейросеть («искусственный интеллект»).
Чтобы программный алгоритм автоматически
проверял домашку, очевидно, что она должна
делаться исключительно за экраном компью-
тера. Более того, местные власти заявили, что
и на уроках в классе ученики будут регулярно
выполнять задания с автопроверкой за экра-
нами монитора. Учитель в это время, очевидно,
сможет радостно выдохнуть, отдохнуть от «пе-
регруза», поболтать с друзьями по телефону…
Что будет в этом случае с личным развитием,
здоровьем школьников – полагаем, уточнять не
надо. О вреде детям от «цифровой школы» тру-
бят доктора наук, биологи, специалисты по не-
ионизирующим излучениям, психологи. А в
Швеции совсем недавно правительственным
решением была отменена Стратегия цифрови-
зации образования, потому что было научно
доказано – все базовые навыки у ребёнка на-
много лучше развиваются посредством анало-
говых действий в аналоговой среде. Но нашим
оцифровщикам, как уже хорошо знаем, на здо-
ровье детей плевать. Слово за педагогами –
будут ли они сопротивляться уничтожению
собственной профессии, что осуществляется
сегодня Минпросветом строго по норматив-
ным актам и правительственной стратегии. 
И форсайт-проектам глобалистов, конечно же.

В Тульской области уже в этом году внедрят
систему «Цифровых помощников», благодаря
которой будет разгружена работа педагогов.
Вместо них домашние задания школьников смо-
жет проверять искусственный интеллект (ИИ). 
В региональном Министерстве образования
объяснили, что реализовано всё это будет на
базе ФГИС «Моя школа».

В регионе уже выбраны пилотные школы, ко-
торые первые испытают на себе работу ИИ. На
данный момент определяются сервисы, список
предметов и классов, в которых домашние зада-
ния будут проверять боты.

«Работы будут проверяться в электронном
виде на уроках или в качестве домашнего зада-
ния с использованием компьютера», – расска-
зали «Тульской прессе» в ведомстве.

Местные власти заявляют, что «Цифровой по-
мощник» внедряется в систему образования
тульского региона с целью «снизить нагрузку на
учителей». Такой же портал будет вводиться для
учеников и родителей. А это тоже для того, чтобы
снизить на кого-то нагрузку? Да нет, конечно.
Истинные задачи оцифровщиков школы оче-
видны – превратить традиционное живое обуче-

ние в прерогативу самозванной «элиты», о чём
без стеснения говорится в их форсайтах и про-
гнозах на будущее. Обратите внимание – детей
будут засаживать за мониторы не только дома,
но и в классе, чтобы они делали задания в элек-
тронном виде, а нейросеть-заменитель учителя
их проверяла.

Теперь напомним о ключевых моментах
плана цифротрансформеров, чётко прописан-
ного в их нормативных актах и стратегиях:

«– Согласно приказу Минцифры №600 от
18.11.2020, у 100% учащихся к 2030 году должен
появиться цифровой профиль, а 70% заданий в
электронной форме для детей должны прове-
ряться автоматизированно. Также у 80% уча-
щихся должны быть цифровые индивидуальные
траектории.

– Согласно распоряжению Правительства
№3427-р от 02.12.2021 о цифровой трансфор-
мации образования, к 2024 году у 60% детей,
80% родителей и 90% учителей должен быть
“цифровой помощник”. Вместо учителей он
будет проверять домашние задания.

– Согласно Стратегии цифровой трансфор-
мации образования, опубликованной на сайте
Минпросвета в июле 2021 г. (создатель страте-
гии – рабочая группа «Национальная иннова-
ционная система», которую возглавляет
вице-премьер Дмитрий Чернышенко), к 2030
году проверка 50% домашних заданий школьни-
ков будет доверена искусственному интеллекту.
И 100% педагогических работников должны
будут (а не просто «обеспечиваются возмож-
ностью») использовать сервис по автоматизиро-
ванному планированию и таргетированному
подбору соответствующего контента.

– 27 октября 2023 года замминистра цифро-
вого развития Олег Качанов заявил о том, что
домашние задания школьников скоро будут про-
веряться не учителем, а автоматически – с по-
мощью ИИ. Он также сообщил о разработке
типового решения для всех школ страны».

То есть через каких-то 6 лет профессия учи-
теля в школе в нынешнем понимании должна
быть УНИЧТОЖЕНА, она сведётся к функции
тьютора-навигатора детишек при программном
алгоритме. Думайте, уважаемые педагоги, и со-
противляйтесь, если не хотите вырыть могилу
своей профессии и новому поколению россиян,
«одебиленных» цифрой.

Заметим, что среди стран, где власти нако-
нец начали прислушиваться к позиции незави-
симых экспертов, педагогов и родителей
наблюдаются прямо противоположные россий-
ским тенденции.

Так, Стратегия цифровизации в системе об-
разования Швеции отменена решением прави-
тельства страны ещё 20 ноября 2023 г. 
В пояснениях к решению шведского правитель-
ства сказано:

«Опыт показывает, что базовые навыки,
такие как способности к общению, внимание и
концентрация, способность читать, писать и счи-
тать, лучше всего приобретаются посредством
аналоговой деятельности в аналоговой среде. 
В младшем возрасте основное внимание
должно быть уделено книгам в печатном виде,
цифровые инструменты обучения могут исполь-
зоваться только в старшем возрасте и при усло-
вии, что это делается выборочно, на основе
научной поддержки и подтверждённой педаго-
гической ценности».

«Так мы обеспечиваем переход от времени
перед экраном к чтению», – отметил министр
образования Швеции Лотта Эдхольм; по его
инициативе внесены поправки к шведскому
закону об образовании в части гарантий до-
ступа учеников к традиционным бумажным
учебникам.

Что ж, Мишустин, Кравцов, Кириенко и Ко, по-
хоже, даже при самых убийственных аргументах
против оцифровки школы продолжат гнуть
линию глобалистов по превращению традицион-
ного обучения в прерогативу самоизбранной
элиты. Но это не значит, что родители, учителя,
учёные, все вменяемые граждане страны
должны прекращать борьбу за будущее наших
детей. Для заботящихся о будущем страны есть
правовые инструкции от Общественного уполно-
моченного по защите семьи – по отказу от поль-
зования ФГИС «Моя школа», а также основной
пошаговый алгоритм отказа от АОПД, электрон-
ных госуслуг и ЭЖД в школе.

РИА «КАТЮША»

ПРОТИВОСТОЯНИЕ

Унас в последнее время так часто обращаются к бандит-
ским сюжетам и лексике, что мне показалось: нынеш-
нее состояние России идеально описывается в

категории «счётчика», на который жёсткие кредиторы «ста-
вят» незадачливых должников, превращая их чуть ли не в
рабов, так как погасить стремительно растущий долг было
уже невозможно. 

Если рассуждать в подобных категориях, то в 2022 г.
Владимир Путин как раз и поставил Россию «на счётчик».
До вторжения на Украину, как бы страна ни развивалась и
куда бы она ни шла, экономически она оставалась более
адекватной, что ли, чем политически. Имелись значитель-
ные резервы (порядка $640 млрд, или 36% ВВП), внешний
долг был минимальным ($59 млрд), внешняя торговля при-
носила устойчивое положительное сальдо (в среднем $162
млрд в год в 2014-2021 гг.), многие потребители россий-
ской продукции казались в той или иной мере зависимыми
от позиций Москвы. В стране было накоплено почти $400
млрд прямых иностранных инвестиций, приносивших их
владельцам высокие и устойчивые доходы. Худо-бедно, но
уважались права собственности, а «по понятиям» дела ве-
лись лишь в исключительных случаях. Если сравнивать
страну с человеком, путинскую РФ 2010-х можно было счи-

тать состоятельным бюргером с неплохим, в принципе, 
наследством.

После начала войны эта ситуация изменилась карди-
нально. Теперь РФ ответственна за разрушение соседней
страны, ущерб которой оценивается почти в $1 трлн – и ча-
стичным обеспечением его стали российские активы за ру-
бежом. Позабыв о законах и праве, Кремль реквизировал
иностранную собственность более чем на $100 млрд, а с учё-
том косвенных убытков потери инвесторов могут быть ещё в
2-3 раза выше.

Действия Москвы вызвали в Европе огромные убытки в
виде переплат за энергоресурсы в ходе кризиса 2022-2023
годов: цифры там называются чудовищные – до 800 млрд.
евро. Наконец, санкции и ограничения привели к дефолту
по внешним обязательствам, которые никто в мире не
забыл и в перспективе попытаются получить вместе с про-
центами и пенями.

Иначе говоря, уже сейчас сумма претензий к РФ, объ-
явленных или необъявленных, наверняка превышает её ры-
ночный ВВП, составляющий, по грубым подсчётам, $1,7
трлн, и в 5-6 раз больше её ежегодного экспорта, оценивае-
мого в $350-400 млрд. Размер этих требований будет
только расти – и расти тем быстрее, чем податливее пока-

жется РФ тем, кто выдвигает к ней претензии, как нынеш-
ние, так и будущие.

Эта ситуация, как ни странно, в некоторой степени вы-
годна Кремлю, который её инициировал. Запустив «маховик»
растущих претензий, он добился двух результатов.

С одной стороны, только «сильная власть» выглядит гаран-
том того, что пострадавшие и кредиторы не получат своих
денег – таким образом, российские власти стали своего рода
«бандитской крышей», убеждающей страну, что они не дадут
её ограбить тем, чьи справедливые претензии вызваны её
собственными действиями.

С другой стороны, Владимир Путин и Kо в мгновение ока
превратили РФ из выгодного приобретения в неликвидный
актив, обладание которым приносит заведомо больше про-
блем, чем удовольствия: это напоминает ситуацию конца
1990-х, когда транзит власти оказался столь неудачным от-
части по причине отсутствия у многих политиков желания
брать на себя ответственность за страну с полностью разру-
шенной экономикой. Если вдруг путинский режим будет
свергнут и к власти придут прозападные либералы, им соз-
даны все условия для того, чтобы их «второе пришествие» –
с репарациями, реституциями, и продажами российских то-
варов в счёт накопленных долгов – запомнилось населению
ещё большими национальными унижениями и финансовыми
проблемами, чем первое.

Весьма характерно, кстати, что отечественные либералы,
которым часто снится, как «путинская РФ слиняет за три дня»,
никогда не ставят перед собой этого вопроса. Пока они живут
за границей, они демонстрируют максимальную лояльность

Украине и Европе, но неужели можно быть столь наивными,
чтобы допускать, что соседи РФ простят ей нанесённый
ущерб только за то, что в Москве сменилась власть. Больше-
вики, как мы помним, отменили все долги императорской
России – но они никогда не выставляли себя сторонниками
«общечеловеческих ценностей» и «европейского выбора», так
что в перспективе обновлённой стране не удастся повторить
этот путь.

Подводя итог, я бы сказал, что Владимир Путин и его
команда, желая того или нет, своими действиями последних
лет создали условия для воспроизводства ещё одного вари-
анта «Веймарской России» – страны, которой придётся отве-
тить по претензиям, растущим сейчас как снежный ком, и
которая, если такие возмещения станут реальностью, пре-
вратится в ещё большего врага цивилизованного мира.

Соответственно, режим обеспечил себе дополнительную
легитимацию, будучи такой системой власти, которая спо-
собна отразить или проигнорировать подобные претензии,
что очень немало, ведь если население ощутит, что альтерна-
тивой относительно обеспеченного существования в автори-
тарном гетто является демократия нищеты, оно вряд ли
сделает выбор в пользу последней.

Что следовало бы уже сейчас иметь в виду западным по-
литикам, в том числе и тем, кто прорабатывает смелые вари-
анты конфискации тех или иных российских активов.

Владислав ИНОЗЕМЦЕВ,
доктор экономических наук, профессор, директор Центра

исследований постиндустриального общества (Москва)

РОССИЯ НА СЧЁТЧИКЕ
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Став горячей точкой, 
Гагаузия может развалить 
не только Молдавию, но и Евросоюз

Кишинёв намерен упразднить Гагаузскую
автономию, заявил депутат Народного
собрания региона Леонид Киося. Ранее

депутаты от правящей в Молдавии партии
«Действие и солидарность» говорили в интер-
вью местным СМИ, что руководство страны
должно изменить статус Гагаузии.

«Центральные власти в данный момент
ведут активную деятельность по уничтожению
автономии. Мы обращаемся к нашим партнё-
рам, друзьям. В частности, к России. Ваша по-
мощь как никогда нужна нам. Гагаузия
находится в сложной политической ситуации.
Без вашей помощи не обойтись. Уверен, вы от-
кликнитесь на просьбу наших жителей», – за-
явил Киося, выступая на праздничном собрании
в честь 29-летия автономии.

Он подчеркнул, что Россия часто поддержи-
вала гагаузов в трудной ситуации, напомнив, в
частности, что этот малый народ обрёл новую
родину в Бессарабии в правление императора
Александра I. Киося также обратился за под-
держкой к Турции.

Гагаузская республика, напомним, с 1990-го
по 1994-й была непризнанным независимым го-
сударством, однако в итоге была мирно реинтег-
рирована, купившись на обещания широкой
автономии, атрибутов которой Кишинёв после-
довательно территорию лишал. Теперь решили
поставить точку в этом вопросе? А как отреаги-
рует Приднестровье? Не лучший фон для про-
должения переговоров по «реинтеграции»…

– Состав гагаузского парламента 1994 года
был адекватным и принимал закон о правах
территории с благими намерениями, – говорит
исполнительный директор молдавского фи-
лиала «Изборского клуба» политолог Владимир
Букарский. – Но постепенно власти Кишинёва
под давлением правой оппозиции шаг за шагом
урезали полномочия автономии. А новая власть
настроена полностью ликвидировать Гагаузию
как пророссийскую «Вандею».

Д.Р.: Юридически это можно сделать –
ликвидировать автономию?

– Для этого необходимо конституционное
большинство, которого у правящей партии нет,
и готовность рискнуть дестабилизацией в
стране – здесь есть нюансы.

Д.Р.: Не станет ли это сигналом При-
днестровью – больше никаких разговоров о
«реинтеграции»?

– Приднестровье уже давно убедилось, что
в Кишинёве говорить не с кем. И всякое обсуж-
дение реинтеграции прекратилось после срыва
подписания «Меморандума Козака» ещё 20 лет
назад. Сегодня Тирасполь готов говорить ис-

ключительно о решении насущных проблем
простых людей.

Д.Р.: Как жители Гагаузии воспримут по-
ражение в правах? Насколько вероятно во-
оружённое сопротивление режиму Санду? 

– Сложный вопрос, будет ли сопротивление
вооружённым, но то, что оно будет – вне вся-
кого сомнения.

Д.Р.: Если что, может ли Приднестровье
прийти на помощь, понимая, что оно – сле-
дующее? Каковы в этом случае будут воен-
ные расклады? Чья армия сильнее? И можно
ли ожидать вмешательства третьих стран?

– Приднестровье в нынешней ситуации вряд
ли придёт на помощь – у него нет общей границы
с Гагаузией. Приднестровцы больше обеспо-
коены собственным выживанием в условиях по-
стоянных угроз из Киева и из уст американских
отставных генералов вроде Ходжеса, а самое
главное – оторванности региона от России.

Д.Р.: Гагаузские депутаты заявили о на-
мерении обратиться за помощью к России.
А как мы можем помочь?

– Здесь тоже есть нюансы. И они в меньшей
степени зависят от дипломатии. Однако есть
ещё Турция, которая вряд ли спокойно прогло-
тит ликвидацию тюркской автономии, особенно
если учесть давние неприязненные взаимо-
отношения между Реджепом Эрдоганом и
Майей Санду.

– Действующая в Молдове власть в лице
президента Санду и партии PAS уже не раз до-
казывала, что способна на самые безрассудные
и противозаконные шаги, – отмечает молдав-
ский политолог Илья Кисилев.

– В нынешней ситуации, когда рейтинги у
власти падают, а у оппозиции растут, веро-
ятность подобных шагов только возрастает. Тем
более, что всё это происходит при полном по-
пустительстве западных «партнёров по разви-
тию». И абсолютно не исключены любые
действия, направленные против Гагаузии, на-
правленные на ограничения её полномочий и
даже, возможно, на ликвидацию автономного
образования.

Подобные призывы уже неоднократно
звучали из уст депутатов правящей партии в те-
леэфире и являются «пробным шаром» для
того, чтобы общественное мнение свыклось с
возможностью подобного развития событий.

Одновременно с этим происходит противо-
законное ограничение прав Гагаузской автоно-
мии по разным направлениям: в области
назначения чиновников, а также в финансовой
области – в связи с принятыми поправками в
бюджет Молдавии Гагаузская автономия будет
ежегодно терять 500 миллионов леев (около 
5 миллионов евро) из-за изменения порядка
взимания НДС, который больше не будет посту-
пать в её бюджет.

Это привело к резкому обострению отноше-
ний между Кишинёвом и Комратом – в настоя-
щий момент депутаты Народного собрания
Гагаузии объявили о приостановке своего уча-
стия в контактной группе с депутатами парла-
мента Молдавии.

Д.Р.: Конституция такое позволяет?
– Не позволяет. И при нынешнем раскладе

в парламенте у правящей партии не хватает
голосов для изменения конституции. Однако
это, например, не помешало PAS принять
закон, который вопреки конституции объ-
являет государственным языком румынский,
а не молдавский. Поэтому нельзя исключать,
что в случае обострения ситуации правящая
партия предпримет шаги в этом направлении,
опираясь на подконтрольный ей конститу-
ционный суд.

Д.Р.: При этом они говорят о реинтегра-
ции Приднестровья, которому тоже обе-
щают автономию. Зачем тогда «наезжать»
на Гагаузию? Ведь в Тирасполе после
этого с Кишинёвом вообще говорить пере-
станут…

– Несомненно, что в Тирасполе пристально
наблюдают за развитием взаимоотношений Ки-
шинёва и Комрата и то, что они видят, никак не
может добавить оптимизма в отношении пере-
говорного процесса между Кишинёвом и Ти-
располем.

У нынешней власти возникла иллюзия, что и
Приднестровье, и Гагаузия прельстятся воз-
можностью попасть в Евросоюз с помощью
Молдавии, которая начала переговоры о вы-
ступлении в ЕС. Однако, похоже, утверждая это,
кишинёвские власти сами себя вводят в за-
блуждение и просветление по этому вопросу
обещает быть очень горьким для них.

Д.Р.: В Приднестровье вообще допус-
кают реинтеграцию? На каких условиях?
Федерация с Молдавией, официальное
двуязычие? Отказ от курса в НАТО и ЕС?
А кто даст гарантии, которым можно по-
верить?

– Готовность властей Приднестровья к реин-
теграции под очень большим вопросом. Даже в
2003 году, на основе «меморандума Козака»,
предусматривавшего федеративное устрой-
ство Молдавии и официальное двуязычие, при-
днестровские власти не особенно стремились
к реинтеграции с «правым берегом». А сейчас и
подавно, особенно – в свете событий на сосед-
ней Украине. Оптимальным вариантом для при-
днестровских властей является, наверное,
сохранение статус-кво с решением вопросов по
поставкам газа и внешнеэкономической дея-
тельности приднестровских агентов.

Д.Р.: Чем ликвидация автономии может
закончиться для самой Молдавии? Как от-
реагируют Россия и Турция?

– Гагаузская автономия на сегодня служит
якорем независимости Молдавии. Несмотря на
некоторый пафос этого высказывания, оно, на
мой взгляд, полностью отражает ситуацию,
сложившуюся в регионе. Именно поэтому со-
хранение прав Гагаузской автономии крайне
важно и безусловно необходимо.

В соответствии с референдумом, проведён-
ным в регионе, автономия оставляет за собой
право провозглашения независимости в случае
утраты государственности Республики Мол-
дова. При подобном развитии событий Гагауз-
ская автономия однозначно получит признание
и поддержку Турции и России, но в каких фор-
мах и во что это выльется, думаю, сейчас не
скажет никто.

– Гагаузская автономия почти три десятиле-
тия мирно и вполне органично существовала в
составе Республики Молдова, – считает дирек-
тор приднестровского Института социально-
политических исследований и регионального
развития Игорь Шорников.

– Гагаузы, в отличие от многих молдавских
политиков, оказались искренними патриотами,
выступающими за сохранение независимости
страны и против каких-либо попыток её объеди-
нения с Румынией. Именно это и раздражает в
гагаузах действующее высшее руководство
Молдавии, состоящее из граждан Румынии.

А ещё гагаузам не нравится идея европей-
ской интеграции. Их можно понять. В ЕС га-
гаузы – тюркский и православный народ –
вряд ли будут чувствовать себя уютно: откро-
венно плохие отношения Брюсселя с Москвой,
сдержанные – с Анкарой, а ещё навязывание
нетрадиционных форм семьи. Всё это не
укладывается в мировоззрение народа, свя-
зывающего свою культурную идентичность с
Россией и Турцией.

Поэтому для Майи Санду и её команды во
власти наличие Гагаузской автономии реальная
проблема, препятствие на пути «унии» и ев-
роинтеграции.

В ходе недавних башканских выборов га-
гаузы уже проявили неповиновение Кишинёву,
избрав на высший пост автономии наихудшего
для Санду кандидата. Не помогло даже прямое
давление на местный ЦИК.

Гагаузское общество, включая ключевых
конкурентов Евгении Гуцул, консолидировано
выступило в защиту своего выбора. А депутаты
Народного собрания даже инициировали про-
ведение Съезда депутатов всех уровней, кото-
рый в крайнем случае способен был бы
провозгласить независимость Гагаузии от Ки-
шинёва, как это в своё время сделало При-
днестровье. Поэтому «гагаузский вопрос» стоит
перед Санду очень остро.

Молдавия по конституции – унитарное госу-
дарство, но в её составе, если судить строго по

законодательству, есть Гагаузская автономия и
такое же «автономно-территориальное образо-
вание» Приднестровье, в котором, в соответ-
ствии с законом 2005 года «Об основных
положениях особого правового статуса насе-
лённых пунктов левобережья Днестра» офици-
ально функционируют наряду с молдавским
русский и украинский языки.

С таким «багажом» в унитарную Румынию не
попадёшь. Ведь там ещё в 1960-е годы была
упразднена венгерская автономия и очень бо-
ятся подъёма национального движения. Если
допустить, что Молдавия в нынешнем своём со-
стоянии станет частью Румынии, это неизбежно
повлечёт за собой пересмотр статуса венгров
Трансильвании.

Для румын это страшный сон. Поэтому, если
Бухарест и готов рассматривать поглощение
Молдавии, то сначала румынское руководство
в Кишинёве должно кардинально решить при-
днестровскую и гагаузскую проблемы, то есть
не оставить и следа от региональной идентич-
ности.

Гагаузы горячие, но отходчивые. Они спо-
собны по православной традиции простить
своего врага. В 1994-м смогли перешагнуть
через недоверие и все эти годы пытаются со-
хранять конструктивные отношения с Кишинё-
вом. С Майей Санду у них это плохо получается,
и здесь точно не их вина.

Создаётся впечатление, что Кишинёв наме-
ренно провоцирует конфронтацию с Гагаузией,
чтобы воспользоваться недовольством народа
для упразднения автономии. Если Санду это
удастся, у неё окажутся развязаны руки для
более активных действий против Приднест-
ровья. Скорее всего, это хорошо осознают в Ти-
располе.

В начале 1990-х, когда националистические
власти в Кишинёве пытались организовать ка-
рательный поход против гагаузов, приднест-
ровцы выдвинулись на защиту. Этот опыт
хорошо помнят и в Тирасполе, и в Комрате.

А в Кишинёве, кажется, предпочли поза-
быть, и напрасно. Попытки силовых дей-
ствий против гагаузов способны привести к
дестабилизации всего региона. Небольшим
междусобойчиком дело точно не ограни-
чится, вмешательство внешних акторов не-
избежно. И тут даже такому крупному
региональному игроку как Румыния может
показаться тесно.

В самом оптимистичном варианте неосто-
рожные действия Кишинёва на гагаузском на-
правлении приведут к смене режима в стране,
по худшему сценарию дестабилизация выйдет
далеко за пределы Молдавии.

Оптоволоконные кабели 
на дне Баб-эль-Мандебского пролива – 
ахиллесова пята Запада,  
до которой диверсантам рукой подать

Пока мир с нарастающим напряжением следит за ракет-
ными ударами хуситов по связанным со странами Запада
и Израилем торговым судам в Баб-эль-Мандебском про-

ливе, появились сведения, что в тех же водах нарастает куда
большая военная угроза. А именно – скрытный перенос боевых
действий в морские и океанские глубины.

При этом готовые, судя по всему, к такому переносу йе-
менские арабы почти ничем не рискуют. А экономики их мо-
гущественных в экономическом отношении противников на
всех континентах могут рухнуть мгновенно. И очень надолго.

В этом отношении совершенно напрасно, полагаю, мимо
внимания большинства экспертов прошли сообщения о кол-
легии оборонного ведомства Йемена, состоявшейся в конце
декабря. На ней было сделало несколько очень важных для
понимания перспектив развития войны на всём Ближнем
Востоке заявлений.

В частности, министр обороны Йемена генерал-майор
Мухаммад Насер аль-Атфи заверил, что «наше стратегиче-
ское оружие сдерживания и его дальность действия намного
превосходят ожидания противника. И перед нами нет крас-
ных линий». А командующий ВМС этой страны контр-адмирал
Мохамед Фадл Абдель Наби публично предупредил врагов
хуситов, персов и палестинцев: «Если война [в Секторе Газа]
не прекратится – готовьтесь к настоящему каменному веку!».

Что может скрываться за подобными поистине апокалип-
тическими угрозами арабского контр-адмирала? Но опреде-
лённые догадки напрашиваются, если принять во внимание
продолжение речи командующего ВМС Йемена: «Военнослу-
жащие Военно-Морских сил имеют полную готовность и
волю к расширению сферы морских сражений в случае, если
на это будет отдан приказ. Для этого военные моряки долго
набирались опыта, совершенствовали свои навыки и боевые
возможности в морских глубинах».

Поскольку в распоряжении Абдель Наби нет ни единой
подводной лодки, из этих его угроз, по логике, могут следо-
вать только два варианта.

Первый – тайное минирование самыми кустарными (до-
пустим, с помощью водолазов или рыбацких лодок), но от
того не менее эффективными способами международных
морских путей в Баб-эль-Мандебском проливе, Красном и
Аравийском морях. Больших расходов или организационных
усилий от хуситов это не потребует. Ведь давно известно, что
любое минное оружие – арсенал бедных.

Но оно же – палка о двух концах. Поскольку массированное
применение морских мин будет означать полное воспрещение
на неопределённое время прохода любых торговых судов
вблизи йеменских берегов. В том числе – и под флагами стран,

дружественных по отношению к Йемену или нейтральных по от-
ношению к нему же. Экономический ущерб от этого для кого
угодно будет огромным. Как следствие – вероятные негатив-
ные военно-политические последствия для самой Саны.

Второй вариант подводной войны куда более реален и без-
опасен для хуситов. К тому же хотя и совершенно сокрушите-
лен, но абсолютно бескровен для всех. Вполне вероятно, на
самом деле речь на коллегии Минобороны Йемена в тот день
шла об операциях по умышленному повреждению хуситами
важнейших, прежде всего, для Запада линий оптоволоконных
кабелей связи, пучками проложенных по дну Баб-эль-Мандеб-
ского пролива из Индийского океана в сторону Красного моря
и Суэцкого канала. А далее – в Европу и США. 

Через эти кабели, связывающие основные нефтедобы-
вающие страны Персидского залива и Индию с главными по-
требителями стратегического сырья на Западе, гигантским
потоком непрерывно льётся важнейшая экономическая ин-
формация. В том числе в режиме «он-лайн» проводятся фи-
нансовые расчёты за поставки углеводородов. Ежедневный
(!) объём таких транзакций (правда, во всемирном масштабе,
а не только через Баб-эль-Мандебский пролив) ещё в 2015 г.
оценивался экспертами в умопомрачительные 10 триллионов
долларов. Сегодня цифра наверняка больше.

Что произойдёт с ведущими экономиками мира, если удар
когда-то и где-то будет нанесён именно по этим подводным
линиям? Например, в отношении США западные эксперты
опубликовали такой прогноз: это одномоментно «не просто
уложит на лопатки американскую экономику. Отключение пе-
редачи информации „забетонирует“ всю финансовую мощь
Штатов в первый же день, поскольку большая часть торговых
операций просто встанет. А учитывая высочайшую коопера-
цию западной экономики, когда ты прежде точно знал сроки
доставки комплектующих и рассчитывал на них, наступит на-
стоящий промышленный коллапс».

Понятно, что те, кто по другую сторону баррикад от хуси-
тов, давно осознают реальность подобной угрозы. Вряд ли
случайно ещё в ноябре 2023-го, когда вокруг Сектора Газа и
(как следствие) Баб-эль-Мандебского пролива всё только на-
чиналось, французский Институт средиземноморских иссле-
дований FMES при поддержке Главного управления
международных отношений и стратегии (DGRIS) Мини-
стерства вооружённых сил этой страны счёл необходимым
опубликовать 50 новых карт Средиземного моря и Ближнего
Востока. Главное на них – места сосредоточения основных
линий подводных кабелей в этих регионах.

Составители названного капитального военно-экономиче-
ского труда указали четыре точки наибольшей стратегической
уязвимости подводных линий связи для потенциальных дивер-
сантов: Ормузский, Баб-эль-Мандебский и Гибралтарский про-
ливы, а также Суэцкий канал. Как видим, акватория у берегов
Йемена среди них. Но каковы технические возможности хуси-
тов осуществить такого рода нападение на интересы Запада и

Израиля? С учётом того, что, по признанию министра обороны
Мухаммада Насера аль-Атфи на упомянутой декабрьской кол-
легии его ведомства, сегодня «нет красных линий»?

Чтобы уяснить это, заглянем в морскую лоцию региона. В
ней среди прочего указано, что «глубины в Баб-Эль-Мандеб-
ском проливе и на подходах к нему большие. Из Аденского
залива в пролив простирается впадина с глубинами более
200 м. В проливе глубины изменяются резко (от 200 до 50 м)
и постепенно (от 50 до 20 м)».

Таким образом, становится очевидным, что в навигацион-
ной узкости между африканским государством Джибути и его
азиатским соседом Йеменом наверняка существуют места,
где связки важнейших для мировой экономики оптоволокон-
ных кабелей проложены не далее, как в 20 50 метрах от по-
верхности моря. Стало быть, добраться до них возможно и
без специального глубоководного снаряжения. С обычными
аквалангами и ластами. На что, надо полагать, весьма про-
зрачно и намекал командующий ВМС Йемена, когда в де-
кабре 2023-го предупреждал своих врагов: «Готовьтесь к
настоящему каменному веку!».

И тут-то внезапно для многих может возникнуть довольно
опасная аллюзия в сторону бесконечно далёкой, казалось бы,
от Баб-эль-Мандебского пролива РФ.

Дело в том, что Запад давно подозревает нас в подготовке
именно к такого рода боевым действиям в Мировом океане.
«Военная стратегия России предусматривает быстрое по-
вреждение критически важной инфраструктуры на ранних
стадиях конфликта с НАТО. Усилия Москвы частично возглав-
ляются программой подводной разведки Министерства обо-
роны и поддерживаются военными и гражданскими
разведывательными службами, располагающими значитель-
ными ресурсами в цифровой, космической, воздушной, на-
земной и морской сферах. Кабели особо уязвимы на
пересечении воды и суши», – не так давно предупреждал со-
отечественников бывший глава Центра по борьбе с террориз-
мом Разведывательного управления Минобороны (РУМО)
США, а затем – помощник генерального секретаря НАТО по
разведке и безопасности Дэвид Кэттлер.

По его мнению, «усиливаются опасения, что Россия может
перебить кабели в попытке нарушить жизнь Запада и полу-
чить рычаги воздействия на те страны, которые оказывают
поддержку Украине. Россия активно составляет карту крити-
ческой инфраструктуры союзников как на суше, так и на мор-
ском дне, эти усилия поддерживаются российскими
военными и гражданскими разведывательными службами».

По версии разведок НАТО, именно на подводные кабели
главным образом и нацеливалась Россия, когда в 1963 г. соз-
давала своё Главное управление глубоководных исследова-
ний (ГУГИ). Хотя по официальной версии Москвы, эта крайне
закрытая организация в основном занимается безобидным
картографированием морского дна и проведением спаса-
тельных операций. Но она с чего-то ведь давно выведена из

подчинения Военно-Мор-
ского флота РФ? И замкнута
напрямую на министра обо-
роны РФ?

В связи с этим наши противники с крайней подозритель-
ностью присматриваются к действиям 29-й дивизии атомных
подводных лодок, которая составляет костяк ГУГИ и базируется
в Оленьей Губе (Кольский полуостров). В составе дивизии –
атомная подводная лодка специального назначения БС-64
«Подмосковье», переоборудованная на «Севмаше» из ракет-
ного подводного крейсера стратегического назначения про-
екта 667БДРМ «Дельфин» в носитель сверхмалых подлодок.

Как пишет американское специализированное издание
Naval News, речь идёт об «уникальных для российского флота
глубоководных атомных подводных лодках с титановым кор-
пусом. Самая известная из них – «Лошарик» АС-31, которая
пережила пожар 1 июля 2019 г. и до сих пор в ремонте.

Эти глубоководные подводные лодки доставляются в рай-
оны их эксплуатации специальными субмаринами-матерями
(«хозяевами»), которые являются самыми большими в мире.
Здесь также находится печально известный шпионский ко-
рабль «Янтарь», который подозревается в использовании
подводных интернет-кабелей других стран».

По информации Bloomberg, после террористического
подрыва в сентябре 2022 г. проложенных по дну Балтийского
моря газопроводов «Северный поток» корабли ГУГИ занялись
уточнением координат важнейших подводных систем Запада
в Мировом океане.

Зачем? Уж не потому ли, что печальная судьба «Северных
потоков» продемонстрировала всем, что любая инфраструк-
тура на дне морей и океанов отныне страшно уязвима. По-
тому что над каждым кабелем для его охраны и обороны по
крейсеру или эсминцу не поставишь. Схватить за руку хорошо
подготовленных диверсантов, работающих с неприметной
шаланды или подводной лодки, шансов почти никаких. А не
пойман – не вор!

А теперь малость пофантазируем. Предположим, прямо
завтра кто-то возьмёт и перерубит все 18 крупнейших опто-
волоконных кабелей в Баб-эль-Мандебском проливе. И, как
уже сказано, на месяцы, если не на годы погрузит экономику
многих критически зависимых от импорта углеводородов
стран в полный хаос.

И нашим врагам останется только гадать: «Кто это сде-
лал?». Босоногие, но решительные хуситы, которые уже пред-
упреждали Запад и Израиль о возможном скором
наступлении для них «каменного века»? Или?..

А ведь это будет удар почище ядерного. И без малейшего
кровопролития!

Быть может, тогда те, за океаном или на туманном ост-
рове, кто всё это исподтишка затеял, очень захотят начать
серьёзные переговоры всех со всеми о реальных гарантиях
всеобщей безопасности?

Дмитрий РОДИОНОВ

КИШИНЁВ ХОЧЕТ ВОЙНЫ НА ДВА ФРОНТА

Сергей ИЩЕНКО

ÃÐßÄÅÒ ÊÀÌÅÍÍÛÉ ÂÅÊ?
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ПО ПЛАНУ ДАЛЛЕСА

Система слежки, поощрений и наказа-
ний разрушает творческий и интеллекту-
альный потенциал человека, убивает его
истинную мотивацию

НАБЛЮДЕНИЕ
Разговоры о внедрении в России социаль-

ного рейтинга возникают в наших СМИ с завид-
ной регулярностью. То и дело какой-нибудь
политик или общественный деятель закидывает
эту удочку в информационное пространство. И с
тем же постоянством общество демонстрирует
резко отрицательное отношение к подобным
технологиям.

Социальный рейтинг – это система оценива-
ния поведения людей по множеству критериев.
Для её осуществления необходимо применение
технологий электронного наблюдения за чело-
веком и сбора большого объёма данных о нём.
На основе собранных данных гражданину будут
начисляться некие баллы, позволяющие ему
пользоваться разнообразными благами или, на-
оборот, быть ограниченному в их получении.

И вот мы наблюдаем очередную попытку навя-
зать обществу эту идею. Заместитель председа-
теля комитета нижней палаты парламента по
экономической политике Станислав Наумов заго-
ворил о том, как хорошо будет, если система со-
црейтинга поможет государству определить, кто
из жителей нашей страны «пьяница, отщепенец,
неопрятный человек», и тогда государство сможет
правильно и экономно управлять гражданами.

Его слова вызвали в обществе такое возму-
щение, что депутат быстро отказался от этой
идеи, а зампред комитета Госдумы по информа-
ционной политике, информационным техноло-
гиям и связи Андрей Свинцов даже назвал эту
инициативу деструктивной.

Но мы понимаем, попытки внедрить эту тех-
нологию в России будут ещё не раз предприни-
маться и понятно, почему: социальный рейтинг
как инструмент управления обществом кажется
очень привлекательным для власть имущих. И
мы уверены, что пришла пора внимательно при-
смотреться к этим технологиям и понять, к каким
последствиям для общества и власти они могут
привести в долгосрочной перспективе.

Призывы массово внедрять подобные техно-
логии – это, по сути, призывы поставить экспе-
римент над народом. Во-первых, это попытка
изменить в массовом порядке поведение людей,
их цели, смысл их деятельности и существова-
ния в конце концов. И люди, призывающие к
этому, должны осознавать, на что замахнулись.

Во-вторых, это попытка фундаментальным
образом пересмотреть взаимоотношения вла-
сти и народа.

Оставим в стороне аргументы, касающиеся
моральной и нравственной оценки подобных
технологий. Хотя нам-то кажется, что они яв-
ляются самыми важными, и мы считаем, что то-
тальная слежка за людьми и дрессировка с
помощью некоей балльной системы унижают че-
ловеческое достоинство и глубоко аморальны.

Но обратим внимание на другие аргументы,
которые почему-то выпадают из обсуждений со-
циального рейтинга. Сейчас мало кто говорит о
том, как, собственно, технология тотальной
слежки за людьми и дрессировки с помощью бал-
лов скажется на психическом их благополучии.

Между тем учёные-психологи уже не одно де-
сятилетие исследуют влияние подобных техно-
логий (повторим, это не просто цифровые
технологии, это инструмент психического воз-
действия) на человека. О весьма любопытных
выводах, которые сделали учёные, мы погово-
рим позже, а пока остановимся на том, откуда
взялась и почему стала так популярна идея мас-
сово управлять людьми с помощью системы по-
ощрений и наказаний, или, по-народному
выражаясь, с помощью кнута и пряника.

ГОЛУБИ, КРЫСЫ, ЛЮДИ. 
НЕТ НИКАКОЙ РАЗНИЦЫ?

В начале прошлого века в США всё большую
популярность стало набирать новое психологи-
ческое учение, получившее название «бихевио-
ризм». Оно знаменовало собой новый взгляд на
человека, который гласил, что поведение чело-
века (по-английски behaviour – поведение) об-
условлено рефлексами, реакциями на стимулы
и формируется и управляется оно с помощью
поощрений и наказаний.

Основатель бихевиоризма американский
учёный Джон Уотсон, много экспериментируя с
животными, в конце концов пришёл к отрица-
нию сознания как объекта научного изучения и
заявил, что все психические явления – суть
разные формы поведения, которые у человека,
как и у животных, являются всего лишь сово-
купностью реакций организма на стимулы из
внешней среды.

Второй крупный представитель бихевиоризма
американский психолог Беррес Фредерик Скин-
нер привнёс в учение ещё одну важную идею:
чтобы добиться от людей того или иного поведе-
ния или действия, им необходимо предъявить со-
ответствующие последствия этого поведения,
посулить вознаграждение или наказание.

Конечно, метод кнута и пряника придумали
не Скиннер с Уотсоном. Люди и раньше умели
манипулировать ближними с помощью подкупа
и угроз. Но именно бихевиористы поставили эти
средства на научную основу.

Бихевиористская парадигма массово захва-
тила американское общество. Способ такого
простого управления людьми казался весьма
привлекательным – вместо того чтобы воспитать
в ребёнке стремление к познанию, пробудить
любовь к учёбе (а это требует много времени и
сил), его подкупают мороженым за хорошие
оценки. Вместо того чтобы взрастить в сотруд-
нике ответственность и радость выполнения об-
щего дела вместе с другими, его побуждают к
более активной работе с помощью системы ма-
териальных поощрений и навязывания ему по-
стоянной конкуренции с окружающими.

«Вместо антропоморфного взгляда на крысу
в американской психологии сформировался
крысоподобный образ человека», – писал жур-
налист и писатель Артур Кёстлер.

Бихевиоризм проник во все институты аме-
риканского общества, от детских садов до уни-
верситетов, от психиатрических лечебниц до
крупнейших передовых корпораций. И всем ка-
залось, что жетонная система (так иногда назы-
вали систему вознаграждений) – это быстрый и
лёгкий способ добиться от других нужных тебе
результатов.

Так, Уотсон и Скиннер, поначалу ставившие
свои эксперименты на животных, сумели убе-
дить американское общество в том, что чело-
век живёт и действует ровно по тем же
законам, по каким живут голуби и крысы. Но
убедили ненадолго.

ПРЯНИКИ В МЫШЕЛОВКЕ, 
или ПОЧЕМУ СИСТЕМА

ВОЗНАГРАЖДЕНИЙ НЕ РАБОТАЕТ
Вдохновлённые своими успехами, учёные-би-

хевиористы неустанно искали доказательства эф-
фективности жетонной системы в разных
областях жизни, однако постепенно у них стало
накапливаться всё больше данных о том, что она
регулярно даёт сбои, и в долгосрочной перспек-
тиве эффективность её не только сходит на нет, но
оборачивается противоположными результатами.

Например, к большому своему неудоволь-
ствию, бихевиористы выяснили, что как только
людей перестают поощрять, они прекращают
действовать так, как нужно. Изменения в пове-
дении, к которым должна была сподвигнуть си-
стема вознаграждений (иначе называемая
внешней стимуляцией), оказывались кратко-
срочными и нестабильными по сравнению с из-
менениями в поведении, вызванными внутрен-
ней собственной мотивацией человека.

Экспериментов, свидетельствующих об этом,
было поставлено немало. Например, в 1991 году
в США было проведено крупное исследование, в
ходе которого изучались результаты программы

психологической помощи людям, решившим бро-
сить курить. Людей разделили на группы. В одной
из них тем, кто ежедневно отчитывался о своих
шагах в сторону отказа от сигарет, выдавались
призы. В другой группе людям просто оказывали
эмоциональную поддержку. Третья группа была
контрольной и не получала ни материальной, ни
эмоциональной поддержки.

Поначалу самой успешной была первая
группа. В ней оказалось в два раза больше людей,
у которых получилось полностью отказаться от си-
гарет. Но через три месяца оказалось, что пред-
ставители первой группы снова начинали курить
и делали это чаще, чем даже участники контроль-
ной группы. Кроме того, они чаще других врали о
том, что не вернулись к курению. Итог: финансо-
вое вознаграждение не только не помогало, но
мешало достижению цели.

Эффект от так называемой жетонной си-
стемы вознаграждений оказывается не только
недолговечным, но часто в итоге приводит к про-
тивоположному от желаемого результату.

Если говорить о производственной эффектив-
ности, то оказалось, что поощрение в виде жетон-
ной системы способствует увеличению количест-
ва выполненной работы, но приводит к снижению
качества. Причём в совершенно разных возраст-
ных категориях. Будь то дети, которые значи-
тельно хуже и с большими ошибками выполняют
задания, если им обещают за это конфеты, или
студенты, значительно дольше и с худшим резуль-
татом выполнявшие интеллектуальные или твор-
ческие задания, если их материально вознагра-
ждали, чем те, кто ничего не получал за их выпол-
нение. Немаловажно, что результат не зависел от
суммы денежного вознаграждения.

Исследователи увеличивали суммы кратно –
результаты оставались теми же: те, кто ничего не
получал, выполнял задания быстрее, с меньшим
количеством ошибок, а в творческих заданиях
был гораздо продуктивнее. Эти результаты не-
мало удивляли исследователей, поэтому они
проводили всё новые и новые эксперименты. Но
выводы никак не менялись. Все испытуемые, ко-
торым обещали вознаграждение, демонстриро-
вали более низкую интеллектуальную
активность, чем те, кто ничего не получал за вы-
полнение заданий.

Ещё один серьёзный вывод: система возна-
граждений убивает и творческий подход к делу.
Не можем не упомянуть в связи с этим об иссле-
довании, проведённом профессором Гарвард-
ской школы бизнеса, одной из ведущих
исследовательниц творческих способностей Те-
резой Амабайл. В ходе исследования группе мо-
лодых поэтов предложили в течение пяти минут
помечтать о заманчивых результатах своей твор-

ческой деятельности, о славе и деньгах, которые
принесут их стихи. Оказалось, что написанные
ими после этого стихотворения были суще-
ственно более слабыми, чем у тех, кому не пред-
лагали думать о такого рода вознаграждении, и
слабее их же собственных стихов, написанных
до эксперимента.

Другие исследования показывают, что дети,
которым предлагают вознаграждение в школе за
выполнение заданий, предпочитают менее слож-
ные задания, чем те дети, которым интересна
сама учёба. И оценки у таких детей тоже хуже.

Если человек делает какое-то дело, движи-
мый ожиданием вознаграждения, то область его
внимания при выполнении этого дела суще-
ственно сужается. Ожидание вознаграждения
убивает любопытство, говорят учёные из уни-
верситета Колорадо, проводившие исследова-
ние на эту тему в 1988 году.

Весьма опасное свойство побуждения к дей-
ствию путём вознаграждения, или, как говорят
психологи, внешней мотивации, таково: внеш-
няя мотивация подавляет внутреннюю мотива-
цию. Если человеку обещают за некое дело
вознаграждение, то интерес к этому делу (но не
к вознаграждению) у него падает. К таким, каза-
лось бы, парадоксальным выводам пришли пси-
хологи, проводившие множество исследований
на протяжении нескольких десятилетий.

Каково было исследователям ультракапита-
листической страны признать, что людьми дви-
жет невещественное! Да ещё и учёным, которые
изначально заявили, что только хлебом единым
и жив человек.

Вывод, позволяющий осмыслить все описан-
ные выше свойства жетонной мотивации, такой:
при использовании подобной внешней матери-
альной мотивации убивается любая другая, под-
линная человеческая внутренняя мотивация.

По словам наших, российских, идеологов со-
циального рейтинга, эту самую видоизменённую
жетонную систему им хочется ввести в РФ в наи-
более полном, тотальном виде. В этой системе
планируется растить и воспитывать детей.

И мы видим, что шаги в этом направлении
уже предпринимаются. Например, в пермской
школьной цифровой системе «Траектория»
детям предлагается начислять положительные
баллы за хорошее поведение, участие в кружках
и олимпиадах. В московских школах детям также
начисляются баллы за успешное выполнение те-
стов на образовательных платформах.

(Окончание следует)

Жанна ТАЧМАМЕДОВА, 
газета «Суть времени»

ÑÎÖÈÀËÜÍÛÉ ÐÅÉÒÈÍÃ – ×ÅÌ ÎÍ ÎÁÅÐÍ¨ÒÑß ÄËß ÑÒÐÀÍÛ?

Сталин не успел довести до конца
десяток проектов мирового
уровня, которые сделали ли бы

СССР по-настоящему непобедимым.
Каждый из этих Сталинских прорывов в
будущее коренным образом менял
свою отрасль. Поразительно как всего
за пару лет хрущёвская команда уничто-
жила все эти начатые проекты. По недо-
мыслию или намеренно?

Причём некоторые проекты уже были
частично построены. Десятки миллионов
государственных рублей были просто
выброшены. Могучие дороги, тоннели,
станции просто забросили, даже не по-
пытавшись законсервировать для завер-
шения строительства в будущем. На
смену им пришли целина и кукуруза.

На могучем Сталинском заделе
казалось, что ничего не изменилось.
Союз уверенно строил социализм.
Но посмотришь пристальнее как
упоённо уничтожали эти проекты, и
посещают нехорошие мыслишки про
контрреволюцию.

НОВЫЙ КОММУНИЗМ
СТАЛИНА

Сначала не про планетарные стройки,
а про самое главное – теорию. Сталин
прекрасно понимал, что фантастическое
развитие промышленности СССР и её
место в мире требуют передовой теории
хозяйствования.

Нет, речь не шла о том, чтобы забро-
сить идеи Маркса. Наоборот, развить их
с учётом новой реальности. Создать Со-
ветскую передовую экономическую тео-
рию. Не как догму, как руководство к
действию.

В конце 1952 года проходит очеред-
ной съезд партии. Сталин проводит на
нём решение создать в ЦК три новых от-
дела. Их задача как раз и состоит в том,
чтобы создать новое теоретическое
оружие пролетариата.

Направления любопытные: философия
с историей, экономика и законодатель-
ство, научный отдел. В чистом виде: во-
просы прошлого, настоящего и будущего.

Хорошо известны слова Сталина,
сказанные Шепилову:

«Мы думаем сейчас проводить
очень крупные экономические меро-
приятия. Перестраивать нашу эконо-

мику на действительно научной основе.
Нужно, чтобы наши кадры, молодёжь
знали настоящую политическую эконо-
мию. Либо мы подготовим наши кадры
на основе науки, либо погибнем. Так по-
ставлен вопрос историей».

Как только Сталина не стало, руково-
дители этих направлений были быстро за-
двинуты на третьестепенные дела. Работу
по выработке новой теории свернули.
Проводить «крупные экономические ме-
роприятия» Хрущёв не собирался.

СУДЫ ЧЕСТИ
И опять не про стройки – про борьбу

с бюрократией. В 1947 году Сталин ре-
шает взять к ногтю ряд чиновников, за-
бывших, что они служат народу. Для
больших начальников в министерствах
создаются суды чести.

Здесь не шла речь об уголовных пре-
ступлениях. Товарищи должны были
рассматривать и возвращать на боль-
шевистский путь отдельных больших на-
чальников. Именно так – коллектив
поправлял начальника.

Первыми такие суды создали в мини-
стрествах торговли, финансов и минзд-
раве. В этих отраслях и сегодня не
помешало бы разобраться чем заняты и
в чьих интересах работает начальство.

Только за 1947 год состоялось более
восьмидесяти судов чести. Опять же,
это не для рядовых работников. Даже не
для областных чиновников. Воспиты-
вать предлагалось, как бы сегодня ска-
зали, федеральных министров.

Стоит ли говорить, что когда не
стало вождя, Хрущёв эту практику пре-
кратил. Чиновники и партийное началь-
ство незаметно превращались в новую
аристократию.

ТРАНСПОРТНАЯ
МАГИСТРАЛЬ

Через три недели после ухода вождя
подписано постановление о прекраще-
нии строительства главной дороги на
русские севера. Всего через три недели!

Проект удивительный. После Победы
над фашистами большевики крепко за-
думались над освоение Севера. Нача-
лось всё с военной базы флота в Игарке.

К Енисею потянули железную дорогу
через Салехард, а от Игарки путь дол-

жен был продолжиться до Дудинки и
Норильска. Наш Север оказался бы
прочно связан с Центральной Россией
постоянным сообщением.

Сегодня трудно поверить, но тогда
Север был просто отдельным затерян-
ным островом. Не то что дорог, даже
прямого телефона и телеграфа не было.

В сорок седьмом году начинается
масштабная стройка. Под сотню тысяч
строителей, целая армия техники.
Большая часть дороги построена всего
за пять лет в тяжелейших необжитых
условиях.

По отдельным участкам даже запу-
стили первые паровозы. Оставалось до-
строить совсем немного. Но вот
Сталина не стало и новую дорогу просто
уничтожают.

А как это ещё назвать? В постанов-
лении Совмина говорится о консерва-
ции. Но денег такая консервация
требовала столько, что по факту до-
рогу просто забросили.

Поинтересуйтесь как-нибудь, откуда
в позднем СССР за Уралом взялась
крупнейшая в мире вертолётная авиа-
компания. Осваивать нефтяные место-
рождения Нового Уренгоя и Надыма
пришлось с воздуха. Чуть ли не бетон-
ные плиты вертолётами возили.

А теперь представьте сколько такая
стройка стоила. И как выглядел бы сего-
дня русский Север, если бы Сталинский
маршрут достроили.

Совсем недавно наши начальники
схватились за голову. Мы к своим нефтя-
ным вышкам доехать не можем. Надо
срочно строить северный широтный ход!

По масштабам – малая часть Ста-
линского маршрута, но хоть что-то.
Пока только обещания на бумаге.

ПОДВОДНЫЙ ТОННЕЛЬ 
НА САХАЛИН

У нас и сегодня Сахалин – отрезан-
ный ломоть с точки зрения транспорта.
Серьёзные грузы можно довезти только
паромом. В зимнюю навигацию через
льды они ходят нерегулярно. В шторма
не ходят вообще.

Сталин начал гигантскую, невидан-
ную тогда в мире стройку подводного
тоннеля. Железная дорога должна была
пройти прямо под морем.

Уже в 1950 году Сталин подписывает
проект строительства пятисот сорока
километров железной дороги и тоннеля
в десять километров от мыса Лазарева
к мысу Погиби.

К пятьдесят третьему успели по-
строить примерно треть дороги, вырыть
часть шахты, заложить дамбы и причалы.
Угадайте, когда уничтожили этот проект?
Правильно, через две недели после
ухода Сталина. Куда они так спешили?

Сахалин так и остался отрезан от
страны. Сегодня опять стали говорить,
что хотя бы мостик было бы неплохо по-
строить. Говорят до сих пор.

ПЛАН ПРЕОБРАЗОВАНИЯ
ПРИРОДЫ СТАЛИНА

Про эту историю планетарного мас-
штаба мы с вами уже говорили. Нет, это
не мифический поворот сибирских рек.
Вполне дельный гигантский комплекс
мероприятий по озеленению страны,
подъёму урожайности, защиты посадок
от ветров и засухи.

Запущен на полную в 1948 году, рас-
считан на три пятилетки вперёд. Уже
после первых лет работ урожайность
зерновых скакнула на треть, овощей на
две трети, а кормовых трав в два раза!

Как только Сталина не стало… ну, вы
уже догадались. План был свёрнут уже в
1953 году, посадки лесов в масштабах
страны почти сошли на нет и пошла ак-
тивная вырубка. Закрыли почти шесть
сотен лесозащитных станций!

Через пару лет Хрущёв уничтожил и
машинно-тракторные станции. Теперь
каждый колхоз должен был ремонтиро-
вать и обслуживать свои комбайны сам.
Без оборудования, при помощи ку-
валды и какой-то матери.

Итог известен хорошо. Уже в позд-
ние хрущёвские годы СССР был вынуж-
ден закупать хлеб за рубежом.

СТАЛИНСКИЕ ЦЕНЫ 
И АРТЕЛИ

При Хрущёве происходит и ещё один
коренной перелом. Под лозунгами воз-
врата к марксизму фантастически эф-
фективная Сталинская экономическая
модель просто уничтожается! То, что её
хватило ещё на полвека, только под-
тверждает мощь задела.

Изменения коварные. Сначала за-
воды начинают отчитываться не за
тонны и килограммы товаров, а за стои-
мость. В учебники политэкономии хит-
ренько проникает понятие прибыли.

Рост эффективности производства
теперь – как масло по слишком боль-
шому куску, размазывался в прибыли
всех производственных цепочек. А от-
читываться за планы стало проще, под-
нимая цены, а не увеличивая выпуск.

Как в современном анекдоте. Ваша
фирма покупает товары в Китае, пере-
рабатывает и продаёт вдвое дороже.
Выходит, локализация производства в
России 50%. Что же вы производите? –
Как что, наценку!

Ровно то же относится и к Сталин-
скому «малому бизнесу». Больше шести
миллионов человек трудилось в арте-
лях. Да, это маленький почти капита-
лизм в масштабе трудового коллектива.

Но именно эти малые производства
давали гибкость и возможность быстро
выпустить то, с чем не справлялись про-
мышленные гиганты. Артели Хрущёв
тоже быстро уничтожил. В один момент
закрыли – вы вдумайтесь! – 140 тысяч
предприятий. Тысяч!

Добро пожаловать в поздний Союз,
где могучие станки и танки есть, а с при-
личными штанами проблема. Дефицит
товаров и крушение страны вполне ло-
гичное продолжение.

ЦЕЛАЯ РОССЫПЬ 
ПРОЕКТОВ

Хрущёв как оголтелый продолжает
вбивать гвозди в Сталинский СССР. На-
пример, разрешаются аборты и стреми-
тельно падает рождаемость.

В 1954 году снова начинаются гоне-
ния на церковь. При Сталине религия
постепенно занимала своё место – как
культурная и историческая ценность,
церкви, во-многом, как музеи ушед-
ших эпох.

Никто не гнал бабушку в белом пла-
точке из храма, молись на здоровье.
Новые поколения с ростом образования
и культуры сами разберутся с религиоз-
ными предрассудками.

Но нет, Хрущёв начинает натураль-
ные гонения. Закрыто более десяти
тысяч церквей, началась дурная антире-
лигиозная пропаганда.

Результат предсказуем. Когда демо-
краты резко открутили краник, изрядная
часть населения бросилась в храмы. За-
претный плод, как же! Такой внезапный
скачок только ускорил распад СССР.

СТАЛИНСКИЙ 
ЗОЛОТОЙ РУБЛЬ

И самый страшный проект, который
Сталину капиталисты простить не
могли. Вождь не просто хотел подви-
нуть доллар из мировых валют. Он
почти это сделал!

В 1952 году в Москве собирается
международное экономическое сове-
щание. Каждая четвёртая страна мира
прислала представителей. Всего 49
стран-участниц!

Сталин разворачивает масштабный
план единой зоны торговли по всему
миру. В качестве мировой валюты – зо-
лотой Советский рубль.

Подписаны четыре десятка серьёз-
нейших торговых соглашений на бли-
жайшие пять лет. Подписанты от
Африки и Ближнего Востока до Латин-
ской Америки.

Всего за несколько дней д о ухода
Сталина проходит крупный Советский
саммит на Филиппинах. Обсуждается
торговля за рубли со странами Океании
и Азии. Следом должны были состо-
яться такие же встречи в Буэнос-Айресе
и Аддис-Абебе. Надо ли говорить, что
они не состоялись?

В начале февраля 1952 года Сталин
проводит большие переговоры с по-
слом Аргентины. Предварительно со-
гласована масштабная программа
поставок из Союза в Латинскую Аме-
рику оборудования для нефтянки и
сельского хозяйства. Ещё немного, и
Южная Америка прочно вошла бы в зону
влияния СССР!

Мог ли простить такое мировой ка-
питал? Не хочется ударяться в кон-
спирологию, но оглядываясь на
стремительно похороненые Сталин-
ские проекты, сложно найти другие
объяснения.

Слишком вовремя для западных
акул не стало Сталина. Слишком быстро
бывшие соратники принялись уничто-
жать почти доведённые до финала Ста-
линские проекты.

Вдумайтесь, через две, через три
недели после ухода вождя! И насколько
хамски, бесхозяйственно бросались
миллионы уже вложенных средств.

А теперь представьте, какую мощь
обрёл бы Советский Союз, если бы Ста-
лин смог довести эти проекты до конца.
Как в известной шутке – несите новые
теории заговора, все старые сбылись.

МЕМУАРИСТЪ. 
Канал о Сталине

КАК УНИЧТОЖАЛИ ПРОЕКТЫ СТАЛИНА
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ДАЛЁКОЕ И БЛИЗКОЕ
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(Окончание. Начало в №4)

Одними из наиболее “репрессив-
ных” были 1932-1933 гг., когда
рассматривалось дело о раз-

громе подпольных организаций – контр-
революционной троцкистской группы
Смирнова И.Н., Тёр-Ваганяна В.А., Пре-
ображенского Е.А. и др., из которых 41 её
член был осуждён на срок лишения сво-
боды в форме тюремного заключения от
3 до 5 лет, а 45 членов отправили в ссылку
сроком на 3 года (см. Обвинительное за-
ключение по делу объединённого троц-
кистско-зиновьевского центра).

К этому периоду страна, строящая
социализм, созрела для массового про-
ведения раскулачивания. Это предпола-
гало ликвидацию в течение 4-х лет
кулачества как класса, добровольное
вступление в колхозы и совхозы бедня-
ков и середняков. Большинство крестьян
добровольно пошли в колхозы. Сказался
опыт управления Советской власти, ру-
ководящей роли рабочего класса в
союзе с крестьянством. Дело шло бойко
и организованно. Труд в колхозах и сов-
хозах имел очевидные выгоды для боль-
шинства крестьян. Хотя, конечно, часть
зажиточных крестьян руководствовалась
мелкобуржуазным сознанием, закре-
пившемся в головах людей на протяже-
нии столетий, на которое ориентиро-
валась народническая идея.

Неудивительно, что многие из кула-
ков заняли выжидательную позицию, по
отношению к ним предпринимались
лишь меры, ограничивающие возмож-
ность наживы, путём, в частности, цено-
вой политики. Не допускалось насилие, о
котором так часто пытаются говорить
пропагандисты “сталинских репрессий”.
Сам И.В. Сталин выезжал в районы наи-
более упорного “сопротивления” и на
месте решал вопросы колхозного строи-
тельства и недопущению перегибов. Об
этом такие любители-пропагандисты не
особо желают вспоминать.

В общую кучу «репрессий» валят и
дела особого рода, – например, аресты
в 1929-1931 гг. десятков учёных, которых
арестовали и осудили по делу Академии
наук. И такую тяжёлую утрату, какой
была ссылка четверых писателей из Си-
бирской бригады. Этот список можно
продолжать, но таким образом мы стали
бы обсуждать не репрессии, о которых
говорят архивисты, когда хотят это при-
писать “сталинским репрессиям”, а
стали бы обсуждать рядовые дела соот-
ветствующих органов правопорядка,

обязанность которых справедливый суд
над теми, кто этот порядок нарушил и
должен понести ответственность за
свои дела, по которым он даже и в биб-
лейском смысле был бы осуждён.

Но в каждом нормально развиваю-
щемся обществе и, тем более, решаю-
щем задачи борьбы за социализм под
руководством рабочего класса в союзе
с крестьянством, конкретно как это де-
лать может научить нас только передо-
вая интеллигенция, познавшая законы
развития общества, Научный социа-
лизм. И поэтом-то нам и завещал В.И.
Ленин: “Учиться, учиться и ещё раз
учиться коммунизму!” Или соединению
теории и практики борьбы за социали-
стическое переустройство государства.
Учиться, в том числе, и в условиях бур-
жуазного государства, учиться и орга-
низовываться для задач борьбы.

Может, кому-то покажется здесь, что
дело борьбы не всегда так остро стоит
и существуют периоды мирного разви-
тия. Но это вопрос не остроты борьбы,
а её характера. И история имеет свой-
ство посылать вслед за относительно
мирными периодами уроки острой
борьбы. И за примерами тут далеко хо-
дить не нужно. Вспомним ежовщину,
когда во время очередных чисток из
партии было исключено 18,3% преиму-
щественно рядовых партийцев, что
потом было усугублено арестами этих
теперь уже беспартийных.

1 декабря 1934 г. в Ленинграде был
убит С.М. Киров. Тов. И.В. Сталин был
прекрасно осведомлён откуда шла эта
провокация и потому издал закрытое
письмо (на радость архивистам), в кото-
ром потребовал повторного рассмотре-
ния дела Каменева и Зиновьева по их
руководству ленинградским и москов-
ским центрами, которые являлись, по
сути дела, замаскированной белогвар-
дейской организацией. Кроме того, он
потребовал рассмотреть дело антипар-
тийных группировок, троцкистов, демо-
кратических центристов, рабочей
оппозиции, правых уклонистов. По ре-
зультатам рассмотрения этих дел были
осуществлены “сталинские репрессии”
в виде высылки 663 сторонников Зи-
новьева, а 325 бывших оппозиционеров
были переведены из Ленинграда на
партийную работу в другие районы.
Действиями подобного рода были
охвачены впервые и компартии респуб-
лик – так, например, ЦК КП Украины, от-
личавшийся высокой долей активных

троцкистов и зиновьевцев, был “строго
наказан” тем, что часть его членов пере-
вели из крупных промышленных цент-
ров в Западную часть Украины, что,
собственно, способствовало только их
организации. Но, тем не менее, выхо-
дец с Украины Хрущёв Н.С. с 1935 г. уже
стал секретарём Московского област-
ного и городского комитетов партии.
Линдон Ларуш объяснял карьерный
рост Хрущёва связанностью с англий-
ской разведкой.

Позже, в 1960 году, по инициативе
Хрущёва будет принят Закон СССР «О
новом значительном сокращении Во-
оружённых Сил СССР» (на 1,2 млн чело-
век, то есть на треть). Всего же в
1958-1960 гг. тремя волнами армию со-
кратили на 3,2 млн человек.

Но вернёмся к ежовщине, которая
закончилась тем, что самого Ежова, ру-
ководителя такой ответственной
службы, расстреляли. До того такая же
участь постигла и Ягоду. Наркомом
НКВД назначили Л.П. Берию.

В 1940 году Берия провёл, с целью
укрепления обороноспособности этих
районов, переселения из Западной Бе-
лоруссии и с  Западной Украины. В фев-
рале 1940 г. были переселены в
северные и восточные районы СССР
140 тыс. польских граждан, расценён-
ных как осадники (бывшие военнослу-
жащие с семьями, которые заселялись
на Украину и в Белоруссию с целью их
полонизации). В ходе второй волны в
апреле 1940 года были переселены в
Казахстан около 60 тыс. членов семей
участников подпольных организаций,
офицеров польской армии, полицей-
ских, тюремщиков, жандармов, поме-
щиков, фабрикантов и чиновников
польского государственного аппарата.
Позднее будет сформирована легенда
о «жертвах Катыни», которая протянется
до времён перестройки и далее, и будет
вносит смуту в умы наших граждан.

К 1941 г. на всех присоединённых к
СССР в 1939-1940 гг. территориях (За-
падная Украина и Западная Белорус-
сия, Прибалтика, Молдавия, Черновиц-
кая и Измаильская обл. УССР) органами
НКВД был проведен отбор с целью пе-
реселения участников контрреволю-
ционных партий и антисоветских
националистических организаций, быв-
ших помещиков, крупных торговцев,
бывших фабрикантов и чиновников,
бывших жандармов, охранников, руко-
водителей полиции и тюрем. Они были

направлены временно для проживания
и содержания в лагеря на срок от 5 до 8
лет с последующей высылкой в отда-
лённые места страны – в Казахскую
ССР, Коми АССР, Алтайский и Красно-
ярский края, Кировскую, Омскую и Но-
восибирскую области.

Особое внимание Л.П. Берия уделял
накануне войны в 1941 г. высокопостав-
ленным военным руководителям. Так по
делу, мягко выражаясь, не совмести-
мому с должностными обязанностями,
были арестованы маршал К. Мерецков,
начальник противовоздушной обороны
Г. Штерн, генерал-полковник А. Локтио-
нов, помощник начальника Генштаба ге-
нерал-лейтенант Я. Смушкевич, коман-
дующий ВВС П. Рычагов, начальник
штаба ВВС Володин, начальник ВВС
Проскуров, начальник Военной акаде-
мии ВВС Арженухин, генералы Каюков и
Юсупов, заместитель председателя ар-
тиллерийского комитета Засосов, нар-
ком вооружений Б. Ванников, его
заместитель Барсуков и Мирзаханов,
начальник патронного главка Ветошкин,
заместитель начальника артиллерии
Савченко, заместитель начальника во-
оружений ВВС Сакриер. Эти товарищи
заслуженно подверглись репрессиям,
после длительного и тщательного раз-
бирательства часть из них расстреляли.
Двое репрессированных – Ванников и
Мерецков были освобождены. Нужно ли
ещё кому-либо объяснять теперь не-
обходимость репрессий и особенно в
такой ответственной сфере, как оборо-
носпособность государства, да ещё и
накануне войны с мировым фашизмом.

Репрессии послевоенного времени
показывают, что напор подрывной дея-
тельности не ослабевал. Хотя репресси-
ровали только за особо злостные
преступления в области обороноспособ-
ности страны, например – протаскивание
на вооружение заведомо бракованных са-
молётов и моторов для них, что приво-
дило к росту аварий среди лётного
состава, катастрофам и гибели лётчиков.

В 1948 г. были арестованы генерал-
лейтенант В.В. Крюков и генерал-лей-
тенант К.Ф. Телегин по «Трофейному
делу» Но позднее, благодаря содей-
ствию маршала Жукова, их освободили.

В послевоенный период в Прибал-
тике и на Западной Украине действовали
вооружённые банды «лесных братьев», а
также Украинская повстанческая армия
(УПА). Репрессиям подвергались не
только участники этих отрядов, но и те,

кто оказывал им содействие, иногда и
родственники этих лиц.

В январе 1949 года переселению в
целях оздоровления обстановки в При-
балтике подвергли бывших кулаков с
семьями, семьи бандитов и национали-
стов, находящихся на нелегальном по-
ложении, убийц при вооружённых
столкновениях и осуждённых, легализо-
ванных бандитов, продолжающих вести
вражескую работу, и их семьи, а также
семьи репрессированных пособников
бандитов. Таких набралось значитель-
ное число – около 1 млн чел.

Подобные действия позже осуще-
ствили в Молдавии, но, по сравнению с
Прибалтикой, число их было небольшим
– порядка 40 тыс. человек.

В 1951 г. репрессиям были подверг-
нуты особенно злостные секты из запад-
ных республик СССР типа «Свидетелей
Иеговы» методом переселения.

В послевоенный период в ряде горо-
дов СССР возникли подпольные моло-
дёжные антисталинские группы «Комму-
нистическая партия молодёжи», «Демо-
кратическая партия», «Союз борьбы за
дело революции» к которым также при-
менялись репрессивные меры.

Органы власти РФ уделяют большое
внимание вопросу реабилитации жертв
сталинских репрессий. Ныне почитают
День памяти жертв политических ре-
прессий и существует Музей истории
ГУЛАГа. Есть и ельцинский Центр – пе-
чальный символ всей 30-летней пере-
стройки, допустившей унижение России
до последней черты, после которой, ка-
залось бы, ей уже не возродиться. В РФ
поддерживается и сохраняется хрущёв-
ское наследие о “сталинских репрес-
сиях”, в том числе среди высшего
руководства страны. То, что в школьные
программы не внесены темы, осуждаю-
щие репрессии, которые спасли Россию,
не даёт покоя её врагам. 

Д.А. Медведев начиная с 2009 года
настойчиво высказывается в духе, мол,
нельзя оправдывать сталинские ре-
прессии, и его с радостью цитируют
СМИ наших «партнёров»: в 2009 году –
бельгийский канал RTBF, в том же году –
сайт PARLONS D’ORTHODOXIE», в мае
2010 года – французские газеты «Либе-
расьон» и «Ле Монд». Например: «Ста-
лин совершил много преступлений
против собственного народа».

Нельзя здесь не напомнить интервью
Медведева Д.А. газете Известия от 7 мая
2010 г.: «Если говорить о государствен-

ной оценке, о том, как оценивается Ста-
лин руководством страны в последние
годы, с момента возникновения нового
Российского государства, то здесь
оценка очевидная – Сталин совершил
массу преступлений против своего на-
рода». Эту позицию осудил тогда извест-
ный блогер Борис Рожин: «Президент
России Дмитрий Анатольевич Медведев
выступил с очередным интернет-посла-
нием. На сей раз темой выступления
стала столь милая многим тема так назы-
ваемых “массовых репрессий в СССР”».

В этой же тональности – «не оправды-
вать» совершённое И.В. Сталиным – вы-
сказался и Кадыров по поводу пересе-
ления большой группы чеченского на-
рода с целью оградить их от неблаговид-
ных поступков на случай оккупации
фашистами районов проживания этих
граждан. Это очень тонкий вопрос нацио-
нальной политики, который не вызывал
нареканий в советский период. Обост-
рили его в период «перестройки» и ост-
рота национального вопроса до сих пор
не снижается, фактов этому много, в том
числе и в ходе СВО на Украине, где сами
идеологи от буржуазии говорят о необхо-
димости денацификации.

Это касается и других национально-
стей бывшего СССР, в частности, при-
балтийских республик, которые сейчас
стали оплотом реакции. Так что субъек-
тивные мнения высказывать можно, но
нельзя нагнетать пропаганду «ужасного
геноцида», тем более сейчас, когда
время для этого не самое лучшее, мягко
выражаясь. И руководитель такого
ранга должен взвешивать эту ситуацию
заранее – какие последствия его выска-
зывания принесут сегодня.

На этом мы завершаем рассмотрение
острого идеологически и политически во-
проса, на котором можно проверять зато-
ченность политическую ориентацию
товарищей. Как мы показали выше и
будем дальше на этом настаивать, на эту
тему есть очень много материалов в от-
крытой и доступной форме, ими можно
свободно пользоваться, не прибегая к за-
секреченным сведениям.

Выражаю признательность и благо-
дарность Герасимову Ивану Михайло-
вичу за огромную помощь, которую он
оказывал в процессе работы над
статьёй, её критику после написания и
за редактирование перед изданием.

А.В. ФЕДОТОВ

Николай Константинович Байбаков это
легенда отечественной нефтяной про-
мышленности. Сын рабочего-нефтя-

ника, окончил Азербайджанский нефтяной
институт и работал на Бакинских нефтепро-
мыслах, где предложил новую технологию до-
бычи нефти с закачкой цемента, сейчас она
известна как «метод Байбакова». В 1938 году,
когда ему было всего 27 лет, его назначают на-
чальником только что созданного объедине-
ния «Востокнефтедобыча» в Куйбышеве, так
называемого «нового Баку». В 1940-м он уже
заместитель народного комиссара, а с 1944-
го нарком нефтяной промышленности.

Разумеется, на этих должностях он до-
вольно часто встречался со Сталиным. Из пуб-
ликации в публикацию по просторам интернета
гуляет байка об одной такой встрече. Запустил
её, похоже, советский писатель и публицист
Феликс Чуев. В книге «Ветер истории», в кото-
рой он собрал десятки воспоминаний совре-
менников о Сталине, приводится такой случай:

«Во время войны Сталин поручил Байбакову
открытие новых нефтяных месторождений в
довольно короткий срок. Когда Байбаков воз-
разил, что это невозможно, Сталин ответил:
– Будет нефть – будет Байбаков, не будет
нефти – не будет Байбакова!

Вскоре были открыты новые месторожде-
ния в Татарии и Башкирии».

Чтобы понять, насколько эта история прав-
дива, для начала следует определить хотя бы
временные рамки, когда эта фраза могла быть
произнесена. Дело в том, что на должности за-
мнаркома Байбаков меньше всего отвечал за
разведку новых месторождений. Он возглавлял
штаб, который координировал поставки и обес-
печивал топливом не только войсковые части,
но и предприятия оборонной промышленности.
Это действительно очень важная задача. Вто-
рая мировая война это, прежде всего, война
моторов, а моторам нужно горючее.

Самые современные танки и самолёты без
него превращаются в бесполезный металло-
лом. Без бензина и солярки не было бы ни Курс-
кой дуги, ни Вены, ни Берлина. Так что
Байбакову и без месторождений забот хватало.
Да и Сталин, в отличие от Гитлера, никогда не
отдавал приказы подчинённым через голову их

непосредственного начальника. А им у Байба-
кова в то время был нарком нефтяной промыш-
ленности Седин, в чьём ведении и были
месторождения. Так что до 1944 года Сталин
мог сказать эту фразу только Седину.

Вторая нестыковка заключается в том, что
разведка нефти в Татарии и Башкирии велась
с 1939 года, а до богатых месторождений де-
вонской нефти (высококачественная нефть
из пластов девонского периода) добрались
уже в 1944 году. Когда Байбаков первый раз
встретился со Сталиным в своей новой долж-
ности, наркома нефтяной промышленности,
они уже были открыты. Тем не менее на этой
первой встрече разговор про увеличение
объёмов добычи всё-таки состоялся. Правда,
прошёл он немного не в контексте, изложен-
ным Чуевым.

Как вспоминает сам Байбаков в своих ме-
муарах «От Сталина до Ельцина», после крат-
кого обсуждения его назначения на должность
наркома, разговор вернулся к нефти:

«Разговор зашёл о проблемах нефтяной ин-
дустрии.

– Вы знаете, что нефть – это душа военной
техники?

– Товарищ Сталин, – подтверждая, ответил
я, – это не только душа военной техники, но и
всей экономики.

– Тем более скажите, что нужно, – довери-
тельным тоном подбодрил меня Сталин, – для
развития отрасли.

– Надо «Второе Баку» осваивать, там мы от-
крыли два крупнейших месторождения – уда-
рили фонтаны. Это очень перспективные
месторождения.

Сталин внимательно меня выслушал, про-
шёлся раз-другой вдоль стола и настойчиво по-
вторил:

– А что нужно?
– Капиталовложения мне нужны, товарищ

Сталин, оборудование. А ещё нужны знающие
строители.

Я решился тут же изложить все свои наибо-
лее принципиальные соображения о путях раз-
вития нефтяной промышленности. Сталин
слушал вдумчиво, сосредоточенно.

– Хорошо! – наконец сказал он. – Вы изло-
жите все эти конкретные требования в пись-
менной форме, я скажу Берии.

Сталин тут же взял трубку телефона и позво-
нил Берии, который как первый заместитель
Председателя Совнаркома курировал топлив-
ные отрасли.

– Лаврентий, вот здесь товарищ Байбаков.
Всё, что он просит, ты ему дай».

Не думаю, что Байбаков стал бы что-то
умалчивать или приукрашивать. В своих мемуа-

рах он достаточно нелицеприятно отозвался не
только о почивших Берии и Хрущёве, но и
вполне здравствовавших и занимавших свои
посты на момент написания мемуаров высших
руководителях страны. Так что в версии Байба-
кова это был действительно серьёзный дело-
вой разговор при полном взаимопонимании,
так что надобности в подобной «стимуляции» у
Сталина просто не было.

Как пишет Байбаков, всё запрошенное без
лишних проволочек нефтяная отрасль получила
– от строителей до материалов и оборудования.

Может возникнуть вопрос, почему вопрос
дальнейшего развития нефтяной промышлен-
ности продолжал так интересовать Сталина.
Война шла уже к завершению, её исход был
предрешён. Вроде надо все силы бросить на
восстановление разрушенного хозяйства, но
Сталин не жалеет ни средств ни ресурсов на
довольно отдалённую перспективу. Ответ
можем найти у того же Байбакова:

«…вдруг Сталин задал вопрос, сильно оза-
дачивший меня:

– Товарищ Байбаков, Вы думаете, союзники
нас не раздавят, если увидят такую возмож-
ность – раздавить?

– Да как же они смогут?
– Очень просто, – невозмутимо ответил

Сталин. – Мы создали и танки, и самолёты, и
машины – хорошие. Много у нас и трофейной
техники. Но всё это не придёт в движение, если
не будет бензина, дизельного топлива. И снова

с нажимом повторил:
– Нефть – это душа

военной техники».
И Байбаков предла-

гает перевести ряд обо-
ронных заводов (указав
конкретно какие) на про-
изводство буровых стан-
ков и различного обору-
дования для добычи
нефти. Сталин поддер-
живает и эту идею, тут
же отдав распоряжения
Поскрёбышеву. По мне-
нию Байбакова это и
есть пример настоящей
конверсии, а не клоу-
нады конца 80-х годов,
когда высокотехноло-
гичные предприятия
оборонной отрасли за-
ставили выпускать ка-
стрюли и сковородки.

Справедливости ради, надо сказать, что в
жизни Байбакова был всё-таки довольно не-
приятный момент, когда Сталин пригрозил ему
расстрелом в случае неисполнения или невер-
ного исполнения распоряжения. Но это совер-
шенно другая история и повод был гораздо
серьёзнее.

Подводя итог, можно сказать, что хотя вер-
сия Чуева довольно интересная и универсаль-
ная (она нравится как сторонникам «жёсткой
руки», так и любителям историй про Сталина-
тирана), документальных подтверждений она
не находит, да и страдает рядом неточностей и
временных противоречий. В общем, не более
чем байка

ДВЕ ВОЙНЫ

От редакции. Николай Петрович Пчёл-
кин, так сказать, попечитель нашей газеты,
тогда «Дуэль», в конце 90-х – нулевых годах
на день рождения И.В. Сталина регулярно
организовывал Сталинские вечера, которые
проводились в кинотеатре «Баку». (Добрым
словом вспомним и директора кинотеатра
Людмилу Петровну Седову). На одном из
таких вечеров выступал и Н.К. Байбаков, ко-
торый среди прочего рассказал о том слу-
чае, который автор статьи называет байкой.
При этом Николай Константинович добавил,
что Сталин его фамилию произносил с уда-
рением на втором слоге – Байбаков.

Так что Феликс Чуев фантазёром не был.

ÍÀÐÊÎÌ Î ÑÒÀËÈÍÅ

Николай Константинович Байбаков 
в молодости

На новых месторождениях ударили фонтаны

Николай Константинович Байбаков
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Это был обычный туристический
тур с красивым названием «Вос-
точный караван» по двум респуб-

ликам Средней Азии. Авиалайнер
прямого рейса «Уральских авиалиний»
из Ленинграда во второй по величине
город Киргизии Ош, на 90% заполнен-
ный возвращающимися домой работя-
гами-азиатами, приземлился точно по
расписанию. Ни у пограничников, ни у
таможни вопросов к туристам не воз-
никло, и очень скоро мы мчались по ноч-
ному городу в отель. 

Город Ош, где с давних пор и по на-
стоящее время проживает примерно
равное количество киргизов и узбеков,
остался в памяти у многих советских
людей событиями июня 1990 года, из-
вестными, как «ошская резня», когда в
результате межэтнического конфликта
погибло по официальным данным 1200
человек, по неофициальным – около 10
тысяч. Ровно через 20 лет в июне 2010
года – повторение под иным ракурсом,
но с теми же участниками. Итог: 426 тру-
пов и 2 тысячи раненных (официально),
по данным прессы – более 2 тыс. погиб-
ших. В настоящее время – мир, дружба.
Проходящая в паре километров граница
забита желающими попасть к соседу (в
основном по торговым делам). Негатива
к русским не наблюдается.

По первому впечатлению Киргизия
выглядит значительно беднее Узбеки-
стана. Уровень жизни один из самых
низких на постсоветском пространстве.
Каждый шестой трудится в РФ, а это
около 1 млн. Более 100 тыс. попали в

«чёрные списки» как нарушители закона
и теперь не могут попасть в РФ. Рабо-
тают гастарбайтерами и в Казахстане,
Турции, США, Эмиратах, Европе.
Больше нищих, бомжей (фото 1).
Меньше новостроек, хуже дороги. КПП
на границе вообще не сопоставимы. У
узбеков на порядок больше суперсо-
временных электронных устройств
контроля, чего нет даже у нас.

Достопримечательностью Киргизии
являются горы, составляющие почти
90% территории. Семитысячники: пик
Победы, пик Ленина, пик Хан-Тенги –
мечта любого альпиниста. Больше 30
горных вершин, высотой превосходя-
щие 6 тыс. метров, и ещё более 40
пиков свыше 5000 м. Недаром край
снискал себе славу «Страны небесных
гор». Их видно практически с любой
точки города. И вполне естественно, что
полдня, проведённые в Киргизии, мы
потратили на осмотр роскошных видов,
пещер и музея Сулейман-горы (фото 2). 

Узбекистан с его 36-миллионным на-
селением превосходит по численности
(как и по многим другим показателям)
иные республики Средней Азии. Тут го-
раздо лучшее соотношение про-
странств, пригодных для проживания, к
горам и пустыням, больше сельскохо-
зяйственных площадей. Из окна авто-
буса мы видели сплошные поля хлопка,
кукурузы, подсолнечника, дынь и т.п.

Пустых, неиспользуемых угодий не на-
блюдалось. Климат позволяет в сезон
снимать до трёх урожаев некоторых
культур, и обочины дорог зачастую
представляли из себя сплошной рынок
овощей и фруктов. Тут же пасутся стада

коров, коз, отары овец. Изредка, но
встречались арбы с ишаками и верхо-
вые всадники. Впечатляет контраст пу-
стынь и оазисов.

Дороги большей частью (мы преодо-
лели 1600 км и по плодородным доли-
нам, и по горам (фото 3), и по пустыне
Кызылкум (фото 4)) вполне приличные,
нередко двухполосные с разделитель-
ными заграждениями между встречным
движением. Много радаров, авто-
инспекций, но водители всё равно лиха-
чат, особенно в городах, пешеходов
пропускают далеко не всегда, посто-
янно слышны сигналы клаксона.

Через реку Амударью полюбовались
Туркменией. Отношения с соседями не-
простые, и граница серьёзно охраняется.

Несмотря на середину сентября
солнце палило нещадно, днём доходило
до 35 градусов, утром и вечером опуска-
лась до 14-ти. Каждому полагалось три
поллитровых бутылки воды в день, в авто-
бусах и отелях дули кондиционеры;
шляпы, платки, кремы для защиты, тень от
многочисленных мечетей – всё шло в ход.

В городах нормально работает сер-
вис Яндекс-Такси. Во всех отелях дей-
ствовал Wi-Fi, правда, несколько раз
отключалось электричество, как всегда,
в самый неподходящий момент – во
время принятия душа. В дороге связь
также нередко пропадала.

Для россиян в далёком прошлом
осталось время, когда все мы из-за чу-
довищной девальвации рубля ворочали
миллионами. В Узбекистане это повсе-
дневная реальность и сегодня. Так как в
стоимость туристической путёвки вхо-
дил лишь завтрак, каждый менял какую-
либо сумму на еду, сувениры. За 100
долларов (самая выгодная обменная
валюта) на руки выдавалась пачка
купюр в 1 200 000 сум. Плов или шашлык
в кафе – около 30 тыс. сум, такси –  за
20 минут езды 15 тысяч. Кредитки при-
нимаются далеко не везде. Из россий-
ских лишь карта «Мир» с привязкой к
китайской системе «ЮнионПэй». Ко-
нечно, постоянно ходить с пачками на-
личных не слишком удобно ни жителям,
ни приезжим, но что-либо менять в этом
плане Госбанк Узбекистана в ближай-
шее время не планирует, ссылаясь на
непомерную дороговизнуоперации. Как
вариант, предлагается более активное
использование безналичного расчёта.
Что-то делается. Например, в центре
Ташкента прямо на улицах установлены
автоматы по приёму всевозможных пла-
тежей (фото 5), однако какой-либо ак-
тивности возле них не наблюдалось.
Обменять доллары, евро или рубли до-
статочно легко и в банках, и у многочис-
ленных менял. Но вот с обратной
операцией оказались проблемы. Не-
смотря на уверения гида, что при отлёте
мы легко поменяем неизрасходованные
сумы на рубли, в единственном обмен-

ном пункте в аэропорту города Ургенч
заявили, что они такое не практикуют,
вот если хотите, прикупить ещё пару
миллионов сум на память, то пожалуй-

ста – или езжайте обратно в город в
банк. Стою в недоумении: что же де-
лать, скоро наш рейс. Но нашлись «доб-
рые» люди из стоящих поодаль,
естественно, курс предложен меньше,
но деваться было некуда. Видимо,
схема отработана.

Питание обильное, но не слишком
разнообразное: одинаковые по названию
пловы, лепёшки в разных городах при-
лично отличались по вкусу. Прекрасные
овощи, особенно помидоры. Довелось
пробовать и откровенно несъедобные
блюда – пирожки с пересоленной мясной
начинкой – узбекский аналог кавказского
хачапури. В группе произошли и пара-
тройка случаев отравления, к счастью, всё
закончилось только лишним беганьем
«по-большому».

Для туриста актуален такой фактор,
как наличие туалетов. И в этом страна
впереди планеты всей. И на дорогах, и
в городах туалетов полно. Почти все
платные: от 2000 до 3000 сум (около 16
– 24 руб.). Однако встречались и заве-
дения общепита, где это важное заве-
дение отсутствовало вовсе или имелась
одна кабинка на сотню посетителей.  

Много групп туристов из Европы,
США, Китая. Посмотреть действительно
есть на что. Одни из древнейших в мире,
яркие и почти не тронутые временем об-
разцы восточных городов: Самарканд,
Бухара, Хива и сегодня прекрасно сохра-
нили уникальную ауру азиатского Сред-
невековья (фото 6 и 7). Ряд объектов
включён в Список всемирного наследия
ЮНЕСКО. Узбеки сумели уберечь и раз-
вить многовековые традиции семейного
ремесла с их передачей до десятого и
более  поколений: шелкопрядство, ков-
роткачество, керамика. Представленные
нам образцы поражали уникальным ис-
кусством исполнения, изяществом, вос-
точным своеобразием.

С момента выхода из состава Союза
Узбекистан позиционировал себя как
светское государство. В первую очередь
это было связано с опасениями возник-
новения религиозного фундамента-
лизма, своего «Талибана», благо до
Афганистана рукой подать. Результаты
такого подхода чувствуются. Хотя подав-
ляющая часть населения (более 95%) от-
носят себя к мусульманам, это более
традиционные и культурные формы, чем
религиозные. Сегодня действуют свыше
2 тыс. мечетей, один имам приходится
примерно на 8 тыс. жителей. И хотя пять
ежедневных 5,5-минутных намазов соби-

рают достаточно много верующих (фото
8), значительное количество людей ка-
кого-либо участия в них не принимает
вовсе. Редко встречались женщины в
традиционных мусульманских одеяниях.
Свободно продаётся запрещённое Кора-
ном вино и иные спиртные напитки. Ре-
лигия не слишком популярна и среди
молодого поколения.

Несмотря на переход страны на лати-
ницу, русского языка хватает: вывески,
объявления, надписи на продуктах пита-
ния – как импортных, так и местных.

Впервые встретил в продаже просрочен-
ное узбекское вино со сроком хранения
всего лишь три месяца (фото 9). Нор-
мальное вино в бутылке хранится как ми-
нимум 3-4 года. Разъяснений данного
феномена ни у кого получить не удалось.
По-русски практически не говорят лишь
совсем молодые, с остальными проблем
общения не возникало.

Наш гид отлично владел и русским
языком, и предметом экскурсий, и мы
почерпнули для себя немало нового,
даже, казалось бы, об общеизвестных
исторических событиях, имевших место
в отношениях между нашими народами.
Вот лишь два примера.

Во время военной экспедиции войск
Российской Империи (Кокандского по-
хода) в решающем сражении 22 августа
1875 г. у крепости Махрам наголову
были разбиты кокандцы и их союзники
кочевники-киргизы, полегло более 2
тыс. воинов, потери русских – 6 человек
убитыми! Такого соотношения боевых
потерь военная история не упомнит.
Объяснялось это в первую очередь ко-
лоссальным техническим превосход-
ством вооружения –  артиллерии и

стрелкового оружия. С той же стороны
использовались даже допотопные
кремнёвые ружья и луки со стрелами.
Главная надежда была на численное
превосходство, конницу и сабли, но
прогресс победил.

31 августа 1920 г. части Красной
Армии под командованием Михаила
Фрунзе, пришедшие на помощь мест-
ным восставшим коммунистам младо-
бухарцам, впервые в истории
применили массированную авиа бом-
бардировку. 11 самолётов сбросили на
Бухару около 200 бомб. Следствием
стала всеобщая паника, пожар «неслы-
ханной силы». Горели дворцы, базары,
склады с запасами чая, сахара, хлеба и
шёлка. Жертвы составили до 6 тысяч че-
ловек. На следующий день город был

взят практически без потерь, эмир с
ближайшим окружением бежал.

Приводились и иные подобные
факты. Поэтому тема «русской оккупа-
ции», хотя и не слишком педалирова-
лась, но иногда проскальзывала. В
стране давно переименованы улицы,

снесли почти все памятники советской
эпохи, остались лишь немногие обели-
ски, связанные с Великой Отечествен-
ной войной, а также с классиками:
Пушкин, Горький. Зато появилась масса
своих героев, большой частью не-
известных более нигде (фото 10).  

Однако какого-либо негатива к себе
мы не испытывали. Скорее наоборот.
Местным, особенно молодёжи, очень
нравится фотографироваться с ино-
странцами, поэтому наших изображе-
ний в обнимку с аборигенами в этой
стране осталось ну очень много. Обра-
щение подчёркнуто вежливое, на гра-
нице и в иных местах скопления людей
зачастую пропускали вне очереди.

Общее впечатление от поездки
вполне положительное, ну а мелкие

огрехи – где их нет? Обширный конт-
растный регион с интересной историей,
богатейшим культурным наследием.
Сюда в своих походах добирались Алек-
сандр Македонский, Чингиз-хан. Здесь
проходил Великий шёлковый путь,
вдоль которого расцветали красивей-
шие поселения с уникальной архитекту-
рой, циркулировали традиции и
кулинарные рецепты. Сейчас эти исто-
рические города с их средневековыми
достопримечательностями напоминают
настоящую восточную сказку. Рекомен-
дую всем.

Ю.А. ПАВЛОВ

Солнечный УзбекиСтан и немного киргизии
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На фоне дефицита кадров в Россию
привезут трудовых мигрантов из Аф-
рики. Первая партия рабочих в количе-
стве 10 тыс. прибудет из Кении. Об
этом в соцсети Х сообщил официаль-
ный представитель Государственной
палаты страны Хусейн Мохамед. 

Мигранты из Кении пополнят тру-
доспособное население и в других
странах. По данным Хусейна Моха-
меда, в Германию отправятся 250 тыс.
кенийцев, в Израиль — 30 тыс. для ра-
боты в сельском хозяйстве. Сербия по-
лучит 20 тыс. мигрантов, которых
задействует в строительстве и сфере
услуг. В Саудовской Аравии открыты
2,5 тыс. вакансий для медсестёр и ме-
дицинских работников из Кении.

В какой отрасли планируется ис-
пользовать кенийцев в России — пока
неизвестно.

Институт экономики РАН в декабре
оценил дефицит кадров в России в 4,8
млн человек. Наталья Михайлова

* * *
Страх россиян перед трудовыми

мигрантами совершенно безосновате-
лен, поскольку те совершают куда
меньше преступлений, чем граждане
РФ, заявил уполномоченный при пре-
зиденте по защите прав предпринима-
телей Борис Титов. Он сослался на
статистику МВД.

Бизнес-омбудсмен отметил, что
люди негативно относятся к мигрантам
ещё и из-за опасений, что займут их
рабочие места. По словам Титова,
такая позиция тоже беспочвенна, по-
скольку «у россиян сегодня есть все
возможности в зависимости от уровня
образования и квалификации приме-
нить свои силы и знания в любой про-
фессии, в любой отрасли, по любой
зарплате».

Согласно статистике МВД, в ян-
варе — ноябре 2023 года в России
зарегистрировано около 1,8 мил-
лиона преступлений, из них почти 37
тысяч совершено иностранцами и
лицами без гражданства. Число пра-
вонарушений в этой категории со-
кратилось на 1% в сравнении с ана-
логичным периодом 2022 года. Боль-
шинство преступлений среди ино-
странцев и лиц без гражданства (бо-

лее 30 тысяч) совершено жителями
стран СНГ. Daily Storm, Общество

От редакции. Аналогичные далеко
идущие выводы можно сделать и по по-
воду дорожно-транспортных происше-
ствий: пьяные водители совершают
гораздо меньше ДТП, чем трезвые.

* * *
Объём нераспроданного жилья в

российских новостройках на 1 ноября
2023 года составил 71,1 млн квадрат-
ных метров, что на 5,4 млн кв. м
больше, чем в прошлом году. Об этом
свидетельствуют данные Единой ин-
формационной системы жилищного
строительства “Дом.РФ”.

* * *
22 декабря — дата создания Специ-

альной военно-политической контр-
разведки (сталинско-ленинской) и
примаковского «кооператива сварщи-
ков». Благодаря действиям Прима-
кова, Первое главное управление КГБ
СССР было замещено армяно-еврей-
ским кооперативом ветеранов, соз-
данным Примаковым и его другом на
основании советского законодатель-
ства о потребкооперации — поэтому
«кооператив». Татьяна Волкова

* * *
Президент Белоруссии Александр

Лукашенко назначил Юрия Чеботаря
министром экономики страны и за-
претил ему врать о состоянии эконо-
мики республики. Слова белорусско-
го лидера приводятся на сайте главы
государства.

«В основе вашей работы должна
лежать исключительно правда. Ника-
кого приукрашивания. Рано или
поздно я это замечу. У меня достаточно
для этого рычагов. Поэтому ни в коем
случае не врать. Всё как есть», — ска-
зал Лукашенко, обращаясь в новому
министру.

По его словам, предоставление не-
точной информации приведет к непра-
вильным управленческим решениям.
Глава Белоруссии также заявил, что те-
кущий год будет тяжёлым и важно по-
казать людям, что правительство
страны честно и искренне работало
все эти годы и будет продолжать это

делать. В этом важную роль может
сыграть министерство экономики, до-
бавил он. Известия, Политика

* * *
Главком ВСУ Валерий Залужный

выступал крайне эмоционально во
время обсуждения закона о мобилиза-
ции в Верховной раде, сообщило изда-
ние NV.ua.

«Мне нужны люди. <…> Кем мне вое-
вать? Или обращаться к миру и там про-
сить людей, или вы идите сражайтесь,
если не обеспечите», — заявил украин-
ский военачальник. РИА Новости

* * *
Выяснилось, что у половины членов

комитета ВОЗ по здоровью трансген-
деров нет медицинского образования,
а сам он состоит преимущественно из
ЛГБТК-активистов.

Если быть точнее, только 10 имеют
формальное медицинское образова-
ние и 8 из них являются полноценными
врачами. Всего в комитете 21 участ-
ник, 7 из которых — трансгендеры.

Именно эти люди постановили ген-
дерное самоопределение детей чуть
ли не с рождения и пытаются заставить
всех до 16 лет принимать препараты,
тормозящие половое созревание в
целях снижения препятствий при
смене пола. Ирина Волынец

* * *
Ещё в детстве, мальчиком, я всегда

представлял себе Россию как сказоч-
ную страну. Мне казалось, что в каж-
дом доме топится печка, а вокруг
собираются обитатели этого дома,
чтобы поговорить о том, о сём. А за
окном снег. В доме потрескивают по-
ленья в печи, и незримо присутствует
мудрость. Вот так я всегда представ-
лял себе Россию — край, находящийся
в самом центре Земли, где даже войны
не смогли убить мысль мудрецов. И
очень рад тому, что приехал сюда и
могу здесь зажечь свой огонь, потому
что видимо именно отсюда начнётся
тот великий огонь, в котором сгорит
всё зло. Адриано Челентано

ИХ ДОСТИЖЕНИЯ
Участники рынка готовят докумен-

тацию для создания обувного кла-
стера, в который могут включить
Дагестан, Ростов-на-Дону и Подмос-
ковье, пишут «Известия». Цель такой
организации — увеличить долю отече-
ственного производства до 30%. 

Сейчас доля российской продукции
в этом сегменте рынка составляет 20%
с учетом госзаказа.

* * *
Российских пенсионеров необхо-

димо поддержать с помощью продук-
товых карточек и бесплатной еды, у
которой заканчивается срок годности.

К такому выводу пришли эксперты
Финансового университета при прави-
тельстве РФ. Они указывают, что боль-
шую часть своих денег пожилые
россияне тратят на еду и товары пер-
вой необходимости.

* * *
«Нам страшно выходить на улицу и за

наших детей». Жены военных лётчиков
из Энгельса пожаловались на угрозы.

В городе расположен военный
аэродром, откуда регулярно совер-
шаются вылеты на Украину. По словам
одной из женщин, неизвестные уже не-

сколько недель «терроризируют»
семьи местных военных. По ночам им
звонят с угрозами, а стены их домов
исписывают надписями «Убийцы!».

«В своей стране, в своём городе, в
своём доме мы не чувствуем себя в
безопасности. В чём виноваты мы,
женщины, особенно те, которые уже
и не живут с военными, которым ад-
ресовались эти послания?» – жалу-
ется женщина.

* * *
Война не мешает семье главы СВР

торговать гречкой со странами НАТО.
The Insider (иноагент) обнаружил, что
семья главы СВР Нарышкина зараба-
тывает на поставках продуктов в Ев-
ропу, США, Канаду, Израиль и Грузию.
Один из главных бизнес-активов семьи
— поставщик круп «Агро-Альянс».
Раньше доля в этом предприятии была
у дочери главы СВР Вероники Нарыш-
киной, а в прошлом году ее перепи-
сали на невестку главного разведчика
страны Светлану Нарышкину.

* * *
Власти РФ заказали 230 тыс. удосто-

верений членов семей погибших на
войне. Об этом свидетельствуют данные
тендера, опубликованного на портале
госзакупок. Кроме того, Минтруд РФ за-
казал 757 305 удостоверений ветерана
боевых действий. Всего за время войны

Минтруд уже заказал в общей сложности
936 052 удостоверения для ветеранов
боевых действий. Также власти РФ наби-
рают 2000 психологов, которые будут
следить за психическим состоянием
вернувшихся с фронта.

* * *
Цены на верхнюю одежду в России

выросли более чем на 25%. Пальто по-
дорожали на 21%, плащи — на 34%, а
куртки — на 37%. Такие данные приво-
дят аналитики государственной си-
стемы маркировки «Честный знак».
Объём импорта преобладает над оте-
чественным производством пальто
(74% таких товаров приходится на им-
порт), ветровок (55%) и курток (67%).

* * *
В России растёт количество стерили-

заций женщин — на фоне снижения абор-
тов. Число подобных операций достигло
рекорда за последние 16 лет. Так, если в
2010 году число абортов составляло 1,186
млн, то в 2022-м — уже 504 тысячи. При
этом операции по стерилизации в 2010
году делали 12,5 тысячи женщин, в 2022-
м — уже 15 тысяч. Количество абортов, с
которыми принялись бороться чинов-
ники, наоборот, снижается с 90-х при-
мерно на 6% ежегодно. А рождаемость в
прошлом году упала до минимума за все
20 лет путинского правления.

Politkrem

К О Р ОТК О

После публикации материала о вывозе от-
ходов было получено письмо префектуры
ЮЗАО Москвы, затем информация жите-

лей о продолжающихся нарушениях их жилищ-
ных прав. Стало понятно, что затронутая тема
далеко не исчерпана и потому решение по ней
не принято. Продолжением темы стало письмо в
прокуратуру, в котором подняты другие норма-
тивно-правовые материалы и поставлен вопрос
об административной и уголовной ответственно-
сти виновных. Привожу его текст.

На земельном участке, отведённом много-
квартирному дому 5 корпусу 1 улицы Большой
Черёмушкинской Москвы, в установленном за-
коном порядке размещена площадка в виде ме-
таллического павильона и двух контейнеров в
ней для сбора отходов потребления, поступаю-
щих от жителей трёх многоквартирных домов: 3
корп. 1, 5 корп. 1 и 7 той же улицы. Площадка об-
разована и содержится на средства жителей
домов. За её содержание ответственность несёт
ГБУ г. Москвы «Жилищник района Котловка».
Средств видеонаблюдения за данным объектом,
к сожалению, не имеется.

На указанную площадку рабочими, занятыми
в коммерческом здании, расположенном по ад-
ресу: ул. Б. Черёмушкинская, дом 3, в районе 4-
х часов утра РЕГУЛЯРНО НА ПРОТЯЖЕНИИ
МНОГИХ ЛЕТ сносятся мешки с мусором, о чём
неоднократно информирована управа района
Котловка. На территории того же трёхэтажного
здания мойки и различных предприятий имеется
площадка для сбора отходов производства, ко-
торая практически не используется или не ис-
пользуется всеми предприятиями. 

Вынос отходов производства в ночное время
наблюдали жители: (названы поимённо). 

В ходе проверки управа представила копию
договора на вывоз отходов производства, кото-
рый вызывает сомнение в его подлинности и
практическом использовании. Контейнеры на
площадке для сбора отходов производства, как
правило, стоят пустыми.

В результате собственники и наниматели по-
мещений в многоквартирных домах оплачивают
сбор и вывоз отходов производства коммерче-
ских структур вместе с отходами потребления
своих домов. Происходит нарушение прав по-
требителей услуги по договору о сборе и вывозе
отходов потребления многоквартирных домов

посредством совершения мошеннических дей-
ствий третьими лицами – предприятиями. Имеет
место совершение преступления, предусмот-
ренного статьёй 159 Уголовного кодекса Рос-
сийской Федерации «Мошенничество». 

Контейнеры переполняются, создаётся анти-
санитарная обстановка. 

Нарушаются законодательно установленные
требования к раздельному сбору отходов про-
изводства и отходов потребления. Имеет место
событие административного правонарушения,
ответственность за совершение которого уста-
новлена статьёй 6.35 КоАП РФ «Несоблюдение
санитарно-эпидемиологических требований при
обращении с отходами производства и потреб-
ления», а также статьями 4.33 КоАП города
Москвы «Неосуществление раздельного сбора
отходов» и 4.34 «Нарушение требований по раз-
дельному сбору вторичных материальных ресур-
сов, подлежащих переработке (обработке) во
вторичное сырьё». 

Неправильный ввод в эксплуатацию объектов
коммерческой деятельности органами исполни-
тельной власти (без создания мест по сбору отхо-
дов производства), своевременное неисправление
допущенных ошибок, а также непривлечение к от-
ветственности виновных – причины многолетних
административных правонарушений, нарушений
жилищных прав граждан.

Сообщаю, что в пристройке к многоквартир-
ному дому 11 корпус 3 функционируют магазины
«Хмельная лавка» и «У дяди Миши». Годами жи-
тели домов наблюдают, как из «Хмельной лавки» и
другого магазина на площадку и в контейнеры,
предназначенные для сбора отходов потребления
многоквартирных домов 3 к. 1, 5 к. 1 и 7, поступают
отходы производства коммерческой деятельно-
сти, то есть огромные пластиковые ёмкости тём-
ного цвета из-под пива, коробки из-под бананов,
другая магазинная упаковочная тара. 

Префектура ЮЗАО Москвы информирует, что
у вышеназванных магазинов «заключён договор
на вывоз мусора», а сам «мусор выбрасывается
в контейнерную площадку по адресу: Большая
Черёмушкинская, д. 11, к. 3» (письмо № 12-05-
23047/23 от 22.12.2023). Однако данная контей-
нерная площадка не предназначена для сбора
отходов производства. 

В соответствии с законодательством, пред-
приятия, осуществляющие коммерческую дея-

тельность, обязаны иметь на отведённой для них
территории свои площадки для сбора отходов
производства. Таких площадок названные мага-
зины не имеют. 

В 2019 году аналогичное правонарушение до-
пускал собственник магазина «Евроспар», распо-
ложенного в пристройке к тому же много-
квартирному дому 11 к. 3. Благодаря настойчиво-
сти жителей, в 2020 году «Евроспар» сформировал
площадку для сбора своих отходов производства.
Между тем, такая площадка должна была быть ещё
до ввода магазина в эксплуатацию. 

Из сказанного видно, что непрофессиональ-
ная деятельность сотрудников Департамента по-
требительского рынка и услуг Москвы,
Управления Департамента в ЮЗАО и отдела в
управе района Котловка имеет постоянный ха-
рактер. Уполномоченные органы исполнитель-
ной власти допускают ошибки как при вводе в
эксплуатацию объектов потребительского
рынка, так и в ходе осуществления контроля за
ними, которые население вынуждено исправ-
лять. Эти ошибки выражаются в следующем. 

Во-первых, земельные участки, отводимые
многоквартирным домам, являются элементами
их благоустройства и не предназначены для бла-
гоустройства коммерческих предприятий. По-
следние должны организовывать места для
сбора отходов производства на отведённых им
земельных участках, не ущемлять право жителей
на землепользование и благоприятную окру-
жающую среду.

Во-вторых, сбор отходов потребления и сбор
отходов производства ведутся на различных ос-
нованиях, которые не совместимы друг с другом
и от которых реально зависит количество уста-
навливаемых контейнеров. При организации
места для сбора отходов потребления в качестве
исходной единицы используется квадратный
метр жилой площади (ранее – человек). Для от-
ходов производства используется «единица про-
изведённой продукции, единица используемого
сырья». Основание: пункт 7 Методических указа-
ний по разработке проектов нормативов образо-
вания отходов и лимитов на их размещение,
утверждённых приказом Минприроды России
№1021 от 07.12.2020 г. на основании федераль-
ного закона «Об охране окружающей среды». 

Следовательно, если для многоквартирных
домов количество контейнеров на площадке по

сбору отходов потребления зависит от общего
количества жилой площади в многоквартирных
домах, то «норматив образования отхода на еди-
ницу произведённой продукции определяется
как отношение массы образования отходов к ко-
личеству продукции, при производстве которой
образуется отход» (абзац второй, пункт 11 Ме-
тодических указаний). 

В нашем случае сбор отходов производства
осуществляется вместе с отходами потребления
в нарушение установленного порядка. Поэтому
считаю, что сотрудники уполномоченных орга-
нов исполнительной власти должны быть строго
предупреждены об ответственности за несоот-
ветствующее исполнение ими своих должност-
ных обязанностей. Одновременно владельцы
предприятий должны быть привлечены к адми-
нистративной ответственности за допущенные
ими нарушения. Кроме того, они должны за свой
счёт в установленном порядке соорудить пло-
щадку для сбора отходов своего производства
на отведённом им земельном участке. 

На основании пункта 3 части 1 статьи 28.1
КоАП РФ, административное производство
может быть возбуждено на основании сообще-
ния и заявления физического лица, содержа-
щего данные о событии административного
правонарушения.

В соответствии с частью 1 статьи 28.4 КоАП
РФ, прокуратура вправе возбудить дело о любом
административном правонарушении, ответ-
ственность за которое предусмотрена КоАП РФ
или законом субъекта РФ. 

ПРОШУ на основании изложенного, действуя
в рамках компетенции, а также посредством не-
обходимого взаимодействия с другими компе-
тентными лицами, принять ВСЕ необходимые
меры к установлению виновных, привлечению их
к административной и уголовной ответственно-
сти, созданию предприятиями своих мест сбора
отходов производства. 

У читателя по поводу изложенного может
сложиться своя точка зрения и свои предложе-
ния. Учитывая законные интересы всех участ-
ников отношений и действуя сообща, мы
наверняка будем способствовать торжеству
справедливости.

èêéäãüçà àï,
êéÑàçÄ!

Россия, Русь, родная мать,
Скажи мне, как же ты сумела
Такого сына воспитать,
Что над тобой глумится смело?

Каким вскормила молоком?
Какой водицею вспоила?
Взращённым в полюшке каком
Душистым хлебушком кормила!

По нашей ходит он земле
И нашим воздухом он дышит,
Но глух и нем к слезам людским,
Людей российских он не слышит.

Вокруг него со всех концов
С шипеньем сплёлся круг змеиный
Ублюдков, трусов, подлецов,
Врагов твоих и подхалимов.

Твоих «сынов» на белый свет
Судьба иной раз посылала,
Но в дни народных слёз и бед
Ты их сурово проклинала.

И вот теперь, когда они
Тебя терзают, как собаки,
Навек, родная, прокляни,
Не слушая пустые враки.

Ещё нашли проклятье тем,
Кто в час великих испытаний
К судьбе твоей и глух, и нем,
Надел личину выживаний.

С презреньем трижды прокляни
Плеяду власовцев продажных,
Тех, кто в октябрьские дни
Стрелял в сынов Руси отважных.

И пусть же их с царём неправым
Охватит смертной мести страх,
И толпы мальчиков кровавых
Стоят укором в их глазах!

Да, подлость, мерзость тех иуд,
Их преступленье – не простится!
Народный, правый высший суд
Над ними – верю! – совершится!

И пусть летит за годом год – 
Друг друга сменят поколенья,
Но не изменит твой народ
К своим предателям презренья! 

Вера, г. Орск

Михаил МАЛИНИН

ПРИБЛИЖАЯ ПЕРЕМЕНЫ

18 ôåâðàëÿ 2024 ãîäà â 13.00,
â  ï î ì å ù å í è è  Ê î â î ð ê è í ã - ö å í ò ð à  Þ Â À Î

ïî àäðåñó: Ìîñêâà, 4-é Âåøíÿêîâñêèé ïåðåóëîê, äîì 1, 
ñîñòîèòñÿ Îáùåå ñîáðàíèå ó÷àñòíèêîâ Ðåãèîíàëüíîãî áëàãîòâîðèòåëüíîãî îáùåñòâåííîãî

ôîíäà ñîäåéñòâèÿ óâåêîâå÷åíèþ ïàìÿòè ïîãèáøèõ ãðàæäàí â ñåíòÿáðå – îêòÿáðå 1993 ãîäà
ßâêà ó÷àñòíèêîâ ôîíäà îáÿçàòåëüíà

Ïðèãëàøàþòñÿ è äðóãèå òîâàðèùè, êîòîðûå æåëàþò 
áîëåå ïîäðîáíî îçíàêîìèòüñÿ ñ äåÿòåëüíîñòüþ ôîíäà.

Ñïðàâêè ïî òåëåôîíó: 8-985-780-91-99.
Ïðîåçä: Ìîñêâà, ìåòðî «Ðÿçàíñêèé ïðîñïåêò». 

Âûõîä èç ïåðâîãî âàãîíà îò öåíòðà è äàëåå íàïðàâî.
Ïðàâëåíèå ôîíäà
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